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ABC 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla celebra 

hoy, 72 horas antes de la reunión a tres 

bandas en Madrid-Estado, Junta y 

Ayuntamiento- para abordar la finan-

ciación de la línea 3, un Pleno extraor-

dinario sobre la ampliación del Metro, 
a propuesta del grupo municipal de 

Vox que logró el apoyo de PP y Cs. 

El Pleno se celebra después de que 

el Ministerio de Transportes, Movili-

dad y Agenda Urbana pospusiera a 

este próximo 3 de febrero en Madrid 

la reunión con la Consejería de Fomen-

to, Infraestructuras y Ordenación del 

Territorio de la Junta de Andalucía para 

abordar la financiación del Estado en 

la construcción de la línea 3 del Metro, 

concretamente en el tramo norte (Pino 

Montano-Prado de San Sebastián), con 

un coste estimado de 1.045 millones 

de euros. 

Vox defendió su propuesta de ce-

lebrar un Pleno extraordinario ale-

gando que «pretende conminar al al-

calde, Antonio Muñoz (PSOE), a que 

inste al Gobierno de la Nación a que 

se comprometa a formalizar la finan-
ciación para sufragar las obras del 

proyecto de la línea 3 del Metro, y a 

la Junta de Andalucía a comenzar los 

trabajos del proyecto de la línea 2». 

Sobre esta materia, la ministra de 

Hacienda y Función Pública, María Je-

sús Montero, ha ratificado el compro-

miso del Gobierno central y ha pedi-

do a la Junta de Andalucía que «deje 

el ruido y la confrontación» en torno 

a esta infraestructura «necesaria» para 

Sevilla. 

Montero dice sí 

María Jesús Montero ha asegurado 

que el Gobierno de la Nación «sin 

duda, estará en la línea 3 del Metro». 

«El Gobierno estará en la financia-

ción de la línea 3», ha insistido la mi-

nistra, que ha vuelto a afear a la Jun-

ta el haber presentado públicamen-
te el proyecto actualizado «sin haberlo 

compartido» con el Ejecutivo central 

y sin «haber sido consultados en el 

diseño técnico».

El Ayuntamiento debate hoy la 
financiación de la línea 3 del metro 

∑ Dentro de tres días la 
ministra de Transportes 
celebrará una reunión 
con representantes de  
la Junta y municipales

Primeras catas geológicas en el tramo norte de la futura línea 3 del metro de Sevilla  // J.M. SERRANO
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La línea 3, la espina dorsal de los 
nuevos barrios de la zona sur 
ll> El segundo tramo, que se está 

actualizando ahora, duplicará su 
demanda con 50.000 residentes más 

ll> Además conectará equipamientos 
fundamentales como los hospitales 
públicos y la Ciudad de la justicia 

ELENA MARTOS 
SEVILLA 

L os nuevos barrios que permi-
tirán el crecimiento de Sevi-
lla por el sur se han proyecta-
do con la línea 3 de metro 

como columna vertebraL Tienen ca-
pacidad para unos 50.000 residentes, 
recuperando así buena parte de lapo-
blación que la ciudad ha perdido es-
tos últimos años, precisamente por 
la falta de oferta de vivienda asequi-
ble, entre otras razones. Además del 
precio, será necesario garantizar una 
buena conexión para que toda esta 
oferta que ya se ha empezado a po-
ner en el mercado tenga salida y se 
pueda desarrollar en el menor tiem-
po posible. 

Palmas Altas 
Un ejemplo de ello es la urbanización 
de Palmas Altas que ya está en cons-
trucción, donde Metrovacesa ha pues-
to a la venta las primeras promocio-
nes. Precisamente el convenio para 
desbloquear este desarrollo se firmó 
justo después de que !ajunta confir-
mara que iba a retomar la ampliación 
de la red de metro y que la llevaría 

hasta Bellavista, con una última pa-
rada en el hospital de Valme. El tra-
mo sur de la línea 3, que están actua-
lizando los estudios Técnica y Pro-
yectos y Subterra Ingeniería, dará 
cobertura tanto a la futura Ciudad de 
!ajusticia en las antiguas oficinas de 
Abengoa como a los hospitales públi-
cos y a este nuevo barrio en el que hay 
previstas más de 2.800 viviendas, de 
las que 1.200 serán protegidas. Eso 
da capacidad para albergar a unas 
11.000 personas. 

El Pítamo 
Otra de las urbanizaciones que se ha 
anunciado recientemente es la del Pi-
tamo, que más que un barrio será un 
distrito en sí mismo por las dimen-
siones que se manejan. Su desbloqueo 
administrativo se ha producido esta 
misma semana con el fin de empezar 
a ed ificar cuanto antes los primeros 
bloques de pisos. Serán 9.730 en to-
tal los que hay proyectados, un ter-
cio de ellos de VPO. Este proyecto, que 
se encuentra más alejado del traza-
do de la línea 3, estará conectado por 
la línea 1, en concreto a través de la 
parada de la Universidad Pablo de 
Olavide (UPO). Justo en ese punto se 

Nuevas zonas de 
crecimiento urbanístico 
en el entorno del tramo sur 
de la línea 3 del metro 

Plaza 

TRAMO NORTE +-- ----+ TRAMO SUR 

ADRIANO 

Es labora 

Apesar de su elevado 
coste, las cifras de-
muestran una y otra 

vez que el metro es el siste-
ma de transporte más efi-
ciente y el más sostenible 
desde un punto de visgta 
energético, además de ser 
el que menor impacto am-
biental y visual genera en 
las ciudades. Todas las gran-
des urbes españolas cuen-
tan con una red de al menos 
tres líneas y ya es a el mo-
mento de terminar con este 
agravio a Sevilla que dura 
ya varias décadas. 

El desarrollo del Pítamo 
que se ha desbloqueado 
esta semana está atendido 
por la línea 1, pero necesita 
la conexión con la línea 3 

La intención es no repetir 
el ejemplo de Sevilla Este 
que se edificó sin una 
buena comunicación con el 
resto de la ciudad 

ejecuta la primera ampliación real de 
la red de metro en más de una déca-
da, que es a través del tranvía de Al-
calá. Esta infraestructura tiene allí su 
intercambiador y permitirá pasar del 
suburbano al tren ligero sin ningún 
tipo de desplazamiento. La resolución 
del expediente, que llevaba años en-
marañado en la burocracia, también 
coincide con el desbloqueo de este otro 
proyecto de movilidad. Una vez más 

GUADAÍRA SUR 

PINEDA 

SU EMINENCIA 

BAMI 

••• .. ·¡ Berúto 
BERMEJALES 

Bueno Monreal 

• Villamarin 

•• 
• Avda. de la 

Palmera Posible 

tramo 

alternativo 

Avda. de las Razas 

HELIÓPOLIS 

LAS RAZAS 

DE LA LÍNEA 
(Hasta Pino Montano) 

DE LA LÍNEA 
(Hasta Hospital 
Virgen de Valme) 

Puente de 
las Delicias Puente 

del Centenario 

Fuen te: Elaboración propia 1 Gráfico: A Montes 1 ABC SEVILLA D
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la conexión por transporte público va 
unido al desarrollo urbanístico. 

No obstante, la unión de la línea 1 

con los dos tramos de la3 es lo que ver
tebrará todos estos núcleos proyecta
dos en el sur que ha impulsado el Ayun
tamiento y al que contribuyen otras 
administraciones como la Autoridad 
Portuaria, con el proyecto de más de 
700 viviendas que ha diseñado para 
sus parcelas de la avenida de La Raza, 
y el Gobierno central, que tiene entre 
manos la construcción de otras 950 en 
los suelos del antiguo Regimiento de 
Artillería. Entre ambos sumarán más 
de 1.500 pisos. 

Heliópolis y los Bermejales. Y para ello 
se están actualizando los planos a fin 
de empezar a licitar dentro de dos años 
si hay financiación. La demanda esti
mada para este trazado es de unas 
55.000 personas que ya viven en el en
torno, una cifra que presumiblemen
te se corregirá cuando el trabajo de las 
consultoras de ingeniería esté termi
nado, incluyendo a todo el barrio de 
Bellavista. A ellas habría que sumar los 
50.000 vecinos que llegarán a los futu
ros núcleos residenciales ya mencio
nados en los próximos años, a los que 
se unen además los iniciados en Su 
Eminencia, Pineda y los jardines de 
Hércules. Todo esto permitirá que la 
nueva línea de metro sea la más ren
table y multiplique el número de usua
rios del servicio, equiparándolo al de 
otras grandes ciudades. 

La actualización del tramo sur 
supondrá un cambio del trazado 

Más demanda. más eficiencia 
Si bien la obra que se está tramitando 
ahora es la del t ramo norte, que une 
Pino Montano con el Prado de San Se
bastián, la intención es ir avanzando 
a la par en la segunda fase, que llega 
hasta el hospital de Val me a través de 

ARTILLERÍA 

Vieja reivindicación 
Con la construcción de la línea 3 se 
dará así respuesta a una vieja reivin
dicación de los vecinos de la zona nor
te, donde se concentra una gran bol
sa de viviendas levantada en las últi
mas cuatro décadas. También se 
vertebra toda la ronda histórica a tra
vés de la que discurrirá el trazado bajo 
tierra uniendo los tres grandes hospi
tales públicos de la ciudad y las clíni-

JARDINES DE 
HÉRCULES 

(Neinor Homes) 

La actualización del tramo sur, 
en la que trabajan desde hace 
seis meses los estudios de 
ingeniería Técnica y Proyectos y 
Subterra, supondrá un cambio 
importante en el trazado casi 
desde su inicio. Uno de los 
encargos que tienen las empre
sas es analizar una alternativa 
para el tramo entre la avenida de 
la Guardia Civil y Heliópolis, que 
discurría soterrado por la 
avenida de la Palmera en el 
diseño original. Ahora se 
propone también su paso por 
Manuel Siurot con la intención 
de optimizar la geometría del 
trazado y la velocidad comercial. 
Igualmente se analiza el viario 
en superficie por los Bermejales 

cas privadas que se concentran en la 
avenida de la Palmera. 

Lalínea2 
Pendiente queda la actualización de 
la línea 2, otro de los proyectos cons
tructivos que realizó el gobierno del 
PSOE en !ajunta y que guardó en un 
cajón. Esta conexión del metro entre 
Torreblanca y Puerta Triana que atra
viesa el Casco Histórico es la que está 
más en el aire. Precisamente el Go
bierno local ha propuesto una alter
nativa en vista a la larguísima espe
ra que es el tranvibús, un nuevo sis
tema de movilidad por una plataforma 
reservada que hace el mismo recorri
do. 

y cocheras 
zona Sur 

BELLA VISTA 

PALMAS ALTAS 
(Isla Natura) 

Centro 
Comercial 

Lag oh Personas a las que 
dará servicio la 
línea 3 en esta zona 
(Se ha calculado en base 

a una media de cuatro 

personas por vivienda) 

2.000 

• 
Pineda y 
Avda de 

jerez 

3.800 2.800 

• • 
Artillería Las Razas 

hasta la confluencia con la SE-
30. Allí saldría y habría que 
dibujar un trazado nuevo con 
cuatro paradas hasta el hospital 
de Valme, integrando la nueva 
tecnología BIM que permite 
tener un control absoluto de la 
gestión de información de la 
línea. El proyecto conllevará 
abordar un nuevo procedimien
to ambiental en vista de la 
transformación de los planos. 
Por último, tendrán que adaptar 
el documento a la actual planifi
cación internacional de infraes
tructuras, prestando especial 
atención a los objetivos de lucha 
contra el cambio climático y 
mejora de la calidad de vida de 
los ciudadanos. 

El modelo es mucho menos eficien
te que el metro, pero se espera que dé 
una mejor respuesta que las líneas de 
autobús urbano que ya cubren ese re
corrido, reduciendo así el uso del co
che privado. Precisamente lo que se 
pretende evitar en esta nueva etapa 
de expansión urbanística es lo que 
ocurrió con las edificaciones de Se
villa Este y el Parque Alcosa, donde 
residen alrededor de 60.000 perso
nas. Los accesos al distrito se han con
vertido en auténticos cuellos de bo
tella con atascos y largas demoras. 

Ni siquiera la construcción del ra
mal de Cercanías, que conecta con 
Santa justa y San Bernardo, ha me
jorado la comunicación de estos ba
rrios donde claramente todos los sis
temas de transportes resultan insu
ficientes. 

11.480 

• 
Palmas 
Altas 

30.000 

• 
Pítamo 

(aunque se ubica lejos 
de la linea 3, esas personas 

tendrán servicio a 
través de la linea 1) D
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Mañana, 1 de febrero, se abre el plazo 
para presentar la Solicitud Única de la 
Política Agrícola Común (PAC) relati-
va a ayudas y pagos de este año 2022. 
Se trata de la última campaña del pe-
riodo transitorio, ya que el próximo 
año entrará en vigor el Plan Estratégi-
co nacional de la PAC 2023-2027, por lo 
que las decisiones agrícolas de este año 
servirán de referencia para la aplica-
ción de la nueva reforma agraria. 

Los agricultores andaluces tendrán, 
en principio, hasta el 30 de abril para 
presentar sus solicitudes de ayudas 
europeas. Posteriormente, los agricul-
tores y ganaderos que lo necesiten, po-
drán realizar modificaciones en sus 
peticiones de ayuda, con carácter ge-
neral, hasta el 31 de mayo. 

Igualmente, del 1 de febrero al 30 
de abril será el plazo habilitado para 
solicitar derechos con cargo a la Re-
serva Nacional, y del 1 de febrero al 
31 de mayo se podrán realizar las co-
municaciones de cesiones de dere-
chos de pago. 

Aparte del calendario, los agricul-
tores y ganaderos andaluces deberán 
estar muy atentos a las novedades que 
trae la presente campaña. Una de las 
más importantes atañe a la conver-
gencia de las ayudas, ya que «se mo-
difica el mecanismo de convergencia 
con el fin de proporcionar una acomo-
dación más gradual de las explotacio-
nes al futuro marco normativo de apli-
cación de la PAC», explica el coordina-
dor de los servicios técnicos de Asaja 
Sevilla, Antonio Caro.  

Así, señala que el Ministerio de Agri-
cultura ajusta la convergencia de los 
derechos de pago básico para esta cam-
paña 2022. «Una rectificación que lle-
ga tras la oleada de protestas y la ma-

nifestación convocada por todas las 
organizaciones profesionales agrarias 
que tuvo lugar en abril de 2021 en Se-
villa, exigiendo la retirada del Real De-
creto 41/2001, que establecía tanto para 
2021 como para 2022 una aceleración 
en la convergencia, de manera brusca 
e innecesaria», recuerda Caro. 

Este mecanismo actúa equiparan-
do el pago de los agricultores dentro 
de una misma región productiva, ya 
que aquellos agricultores que cobran 
más al ser el valor de sus derechos su-
perior a la media de la región produc-
tiva a la que pertenecen, pierden cada 
año un porcentaje anual de su impor-
te y lo ceden a los que reciben menos 
dentro de su misma región.   

Así, si el año pasado todos los agri-
cultores tenían que tener derechos 
que, como mínimo, fuesen el 70% del 
valor medio de cada región, subiendo 
diez puntos respecto al marco ante-
rior, «para esta campaña sube del 70 
al 73%, en lugar de al 80% como esta-
blecía inicialmente el Real Decreto».  

Esto significa que «ningún derecho 
de pago básico tendrá un valor unita-
rio inferior al 73% del valor medio re-
gional en 2022», aclara Antonio Caro. 

Los agricultores y ganaderos ya pue-
den consultar el valor de sus derechos  
de pago básico tras aplicar la conver-

gencia en la web del Fondo Español 
de Garantía Agraria (FEGA), depen-
diente del Ministerio de Agricultura. 

Monitorización 
Otra novedad de esta campaña es que 
los controles por monitorización se 
aplicarán ya a toda Andalucía.  

La provincia de Sevilla es veterana 
en estos controles telemáticos, ya que 
el primer año empezó por algunas co-
marcas como Lebrija y Carmona, se le 
sumó la campiña y después toda la 
provincia. «El año pasado se sometie-
ron a esta monitorización Sevilla, Huel-
va y Granada y en 2022 serán las ocho 
provincias andaluzas», señala el res-
ponsable de Asaja Sevilla. 

Así, se harán controles telemáticos, 
sustituyendo a los antiguos controles 
de campo, de todas las líneas de ayu-
das directas por superficie, al igual que 
de las ayudas a la agricultura ecológi-
ca, a las zonas desfavorecidas y de la 
ayuda agroambiental al arroz.  

Ayudas agroambientales 
Respecto a las ayudas agroambienta-
les también hay algunos cambios, se-
gún explica Antonio Caro. Estas ayu-
das, que se piden junto con la Solici-
tud Única, «se prorrogan un año más 
en todas sus líneas en los mismos tér-

∑ Mañana se abre el periodo de 
presentación de la solicitud única para 
las ayudas europeas al campo 

∑ Las decisiones agrícolas de este año 
servirán de referencia para la aplicación 
de la nueva PAC que entrará en 2023

Agricultura

Novedades a tener 
en cuenta para la 
presentación de 
las ayudas PAC

ARRANCA LA CAMPAÑA 2022

El cultivo del arroz tendrá una nueva línea de ayuda agroambiental       // R. MAESTRE

Hay que tener en cuenta que 
2022 será enlace y referencia 
para ciertos aspectos para la 
nueva PAC que entra en 2023. 
Así, los derechos individuales 
de pago básico que estén 
asignados a cada beneficiario al 
finalizar esta campaña 2022 
(contando las cesiones) será la 
base para la ayuda básica de la 
renta para la sostenibilidad 
(como se llamarán los derechos) 
en 2023.  Por otro lado, el 
próximo año entrará en vigor la 
nueva definición de agricultor 
activo, en la que se exige que al 
menos el 25% de los ingresos 
totales sean agrarios, y los 
ingresos que se considerarán 
para considerar si se cumple o 
no con esta condición serán los 
de 2022. Por lo que «cada 
agricultor y ganadero debe 
hacer sus cuentas este año», 
insiste Antonio Caro. Igualmen-
te, en el caso de que a un 
agricultor se le vaya a aplicar la 
modulación y el capping, se 
puede deducir los gastos por 
mano de obra. «Y será el valor 
de la mano de obra que se 
contrate en esta campaña 2022 
la que se tomará en cuenta para 
esa deducción en 2023». Por 
último, todos los requisitos 
agronómicos y ambientales de 
la nueva PAC (ecoesquemas, 
condicionalidad, etc. ) habrá 
que tenerlos en cuenta de cara a 
la planificación de la campaña 
2022-2023, la que empieza en 
septiembre de este año.

También hay que 
pensar en la 
campaña 2023

60 ECONOMÍA  LUNES, 31 DE ENERO DE 2022 ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 61

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/01/2022

 España

 39 133 EUR (43,625 USD)

 428,50 cm² (68,7%)

 5684 EUR (6336 USD) 

minos, como ya ocurrió en 2021, con la 

excepción del cultivo del arroz». 

En este sentido, el coordinador de 

los servicios técnicos de la patronal 

agraria señala que, en el caso del arroz, 

se sacará una nueva línea de ayuda este 

año con una vigencia para tres anua-

lidades, en el que cambian las obliga-

ciones para acogerse a ella.  

Así, se establecen tres requisitos 

principales: inundar las parcelas en 

mosaico (dejando al menos un tercio 
de la superficie comprometida en lu-

gar de toda la superficie) hasta el 15 de 

diciembre; nivelar las tierras anual-

mente con láser; y emplear dosis de se-

Sin cambios en los 
precios del aceite de oliva  

El aceite lampante continúa 
con un precio fijado en 
2.950 €/tn. El aceite virgen 
cotiza a partir de 3.150 €/tn 

y la calidad virgen extra a partir de 
3.400 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sube el maíz y sin 
operaciones en los trigos 

Sin operaciones para el 
trigo blando (grupo 3) y 
para el trigo duro (grupo 1). 
El maíz sube a 285 €/tn. Sin 

operaciones también para el girasol 
convencional  y el girasol alto oleico.  
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Precios superiores en 
todas las variedades  

Una vez liquidado casi el 
100% de las operaciones de 
compraventa de aceitunas 
de mesa, cabe destacar que 
han sido superiores a las 

de la campaña anterior en un 12% 
para la variedad manzanilla, un 
25% para la variedad gordal y un 
10% para la variedad de aceituna 
hojiblanca. Fuente: Asaja. 

Estabilidad en ibérico y 
subida en lechón blanco 

El lechón cruzado sigue 
estable, cotizando a 1,66 
€/libra y el lechón puro 
permanece a 1,75 €/libra. 

La categoría de cebo se mantiene 
en 26,75 €/@ y el cebo campo en 
29,30 €/@. En bellota, el 100% 
ibérico repite a 36,40 €/@. El 75% 
ibérico se queda en 35,90 €/@ y el 
50% ibérico sigue a 35,35 €/@.  El 
lechón blanco sube a 40,00 €/Uni-
dad. Fuente: Araporc. 

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

millas de al menos 150 kilos por hec-

tárea para la variedad de arroz índica 

(grano largo), de 180 kilos por hectá-

rea para la variedad japónica (grano 

redondo) y 30 kilos por hectárea para 

las variedades híbridas, con el objeti-

vo también de contribuir a la alimen-

tación de la avifauna.  

El importe de la ayuda agroambien-

tal para los arroceros sería de 205,75 

euros por hectárea. 

Hasta aquí las novedades. Cabe re-

cordar que la Consejería de Agricultu-

ra de la Junta de Andalucía recibió más 
de 231.000 solicitudes únicas de ayu-

das de la PAC en la campaña de 2021.

Los controles telemáticos 
sustituirán a los controles 
de campo en todas las 
provincias de Andalucía en 
esta campaña 

La convergencia de las 
ayudas se suaviza en 2022 
tras las protestas de las 
organizaciones agrarias 
contra el Real Decreto 
41/2021 del Ministerio
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JORGE AGUILAR / SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El nuevo sistema de cuotas para los au-
tónomos propuesto por el ministro de 
Seguridad Social, José Luis Escrivá, se 
encuentra con el rechazo frontal de gran 
parte del colectivo. Numerosos secto-
res –médicos, hosteleros, taxistas y sa-
nitarios, entre otros– claman en contra 
de un hachazo que entienden «despro-
porcionado» para el colectivo de los tra-
bajadores por cuenta propia. 

Como ya informó ABC, lo propuesto 
por la Seguridad Social plantea un nue-
vo sistema de cotizaciones por ingre-
sos reales que acabaría con la volunta-
riedad en la elección de la base de coti-
zación de los tres millones de autónomos 
y sustituye el modelo por 13 tramos de 
ingresos, cada uno de ellos con una cuo-
ta mensual asignada. Los cambios no 
serían inmediatos, se desplegarán en 
un periodo de nueve años, entre 2023 y 
2031, y el argumento para hacerlo es que 
el régimen en el que cotizan estos tra-
bajadores provoca un agujero en el sis-
tema de 10.000 millones de euros. 

En concreto, el esquema diseñado 
por el ministro Escrivá persigue que 
aquellos autónomos que ganen por de-
bajo del tramo de entre 900 y 1.125,90 
euros paguen una aportación inferior 
a la actual, mientras que el resto paga-
rían más. Según los cálculos de la Segu-
ridad Social, se traducirá en que dos ter-
cios de los actuales autónomos verían 

rebajada su cuota y el tercio restante 
notablemente incrementada.  

Estos cálculos difieren de los reali-
zados por la organización ATA. Según 
la asociación dirigida por Lorenzo Amor, 
con el modelo propuesto por el Gobier-
no subirían las cuotas de más de la mi-
tad de los autónomos. Estas diferencias 
se están plasmando en la mesa de ne-
gociación entre el Gobierno, organiza-
ciones de autónomos y sindicatos, la 
cual volverá a reunirse hoy por la ma-
ñana.  

Para ATA, uno de los problemas en 
la negociación es la matización de los 
ingresos reales para determinar los tra-
mos de las cuotas de autónomos. Para 
el ministerio dirigido por José Luis Es-
crivá la cuota se calcularía teniendo en 
cuenta los rendimientos netos, es decir, 

los ingresos del autónomo y desconta-
dos los gastos deducibles. Esta matiza-
ción no termina de convencer a los au-
tónomos y tampoco a muchos sectores, 
ya que para muchos de los trabajado-
res por cuenta propia hay gastos que la 
Agencia Tributaria no les permite de-
ducir. 

Conflicto 
Mientras las partes tratan de ponerse 
de acuerdo, en la pasada semana se han 
ido sucediendo tiras y aflojas entre los 
autónomos y Escrivá fuera de la mesa 
de negociación, pero el ministro hace 
caso omiso a las denuncias de los tra-
bajadores por cuenta propia, hasta el 
punto de declarar que los autónomos 
están contentos con la propuesta de las 
cuotas. Las palabras del ministro indig-

naron al presidente de ATA, Lorenzo 
Amor, quien en conversación con ABC 
explica que «no sé con quiénes habla 
porque la indignación es absoluta». 

El conflicto no quedó ahí, ya que el 
viernes, en una entrevista en Antena 3, 
Escrivá atacó la credibilidad de ATA, so-
bre la que dudó que sea la que más au-
tónomos representa, y a la que acusa de 
«hacer ruido» en todas las negociacio-
nes mantenidas. Además, defendió que 
ahora mismo hay más autónomos que 
antes de la crisis. 

Los ataques de Escrivá por las que-
jas de ATA sobre su propuesta de las 
cuotas ha provocado que gran parte de 
los sectores que conforman los autóno-
mos también defendieran lo que denun-
cia la organización dirigida por Loren-
zo Amor. Además, muchos de ellos se 
quejan de que ya este año en los Presu-
puestos se ha recogido un incremento 
de las cuotas. Así, los hosteleros tildan 
la medida de Escrivá como «despropor-
cionada», ya que en 2024 los que menos 
cobran verán rebajada su cuota solo un 
8,5%, mientras que los que más se les 
disparará un 40%.  

El sector agrario también se suma a 
las quejas y cree que el mecanismo de 
Escrivá provocará que paguen más o 
menos según su capacidad de deduc-
ción de gastos, no de sus ingresos rea-
les. «Es una vuelta de tuerca más para 
un sector asfixiado», denuncia Asaja. 
Los fisioterapeutas la consideran «una 
barbaridad», mientras que los farma-
céuticos se quejan de que la medida «au-
menta las cuotas a más de la mitad de 
los autónomos, incluso llega a cuadri-
plicarla». Por su parte, los médicos avi-
san de que muchos abandonarían la sa-
nidad privada al no serles rentables la 
pluriactividad. Mientras, los taxistas ex-
plican que «el incremento de cuotas re-
matará la economía de muchos traba-
jadores que aún no se han recuperado 
del esfuerzo económico realizado du-
rante la pandemia». 

Según Amor, «en los próximos días 
seguirán pronunciándose la totalidad 
de sectores».

Clamor entre los autónomos por 
el hachazo a las cuotas de Escrivá

∑ El colectivo apoya a la 
asociación ATA en su 
rechazo al nuevo 
modelo del ministro 

El ministro de Seguridad Social, José Luis Escrivá  // JAIME GARCÍA
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S. V.

La Fundación Cámara de Comer-
cio de Sevilla celebrará el próxi-
mo 9 de marzo la Gala Benéfica
Dame tu mano a favor de la Aso-
ciación Colibrí. La presentación
del evento solidario contó con la
presencia de Francisco Herrero,
presidente de la Cámara; de Ma-
men Martín Salinas, directora de
Acción Social de Caixabank en
Andalucía Occidental y Extrema-
dura; de María José Ruiz Leal,
presidenta de la Asociación Coli-
brí; de Borja Díaz-Canel, gerente
de desarrollo de negocio del Gru-
po Eulen, y de las artistas Argen-
tina y Joana Jiménez.

El presidente de la Fundación
Cámara, Francisco Herrero, ex-
plicó que “la Cámara de Comer-
cio de Sevilla, desarrolla a tra-
vés de su Fundación una labor
de reconocimiento a institucio-
nes y personas que por su es-
fuerzo, dedicación y empeño

han aportado ideas y valores a
nuestra sociedad, haciendo po-
sible la consecución de logros y
proyectos en beneficio de secto-
res necesitados”. En este senti-
do, la Fundación Cámara de Se-
villa, ha creído oportuno organi-
zar una gala a beneficio de la
Asociación Colibrí.

El objetivo principal es recau-
dar la máxima aportación para
destinarla en su totalidad a esta
asociación que trabaja para ayu-
dar a personas con diversidad
funcional intelectual, en el ámbi-
to de la innovación formativa. Su
labor es apoyar la integración so-
ciolaboral de personas con diver-
sidad funcional intelectual, me-
diante la formación presencial y

on line, específica, personalizada
y adaptada para la consecución
de un trabajo digno.

Así, el próximo 9 de marzo a las
20:00, tendrá lugar la celebración
de la Gala Dame tu mano en el Tea-
tro Cartuja Center, en la que parti-
ciparán artistas flamencos de re-
conocido prestigio, y la Banda Sin-
fónica de Cáceres, presentados
por el Yuyu y el Comandante Lara.

Las entradas, cuyo precio úni-
co es 25 euros, se pondrán a la
venta en El Corte Inglés y en la
web del Teatro Cartuja Center
(www.cartujacenter.com).

Para que todos puedan contri-
buir hay una Fila Cero: Número
de cuenta Caixabank (ES18-
2100-6200-4102-00016427).

Gala a favor de las personas
con discapacidad intelectual
● La Fundación

Cámara de Comercio

de Sevilla celebra

‘Dame tu mano’ en

el Teatro Cartuja

Center el 9 de marzo

M. G.

Presentación de la Gala ‘Dame tu mano’ a favor de la Asociación Colibrí.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

Pedro Sánchez quiere centrar la segun-
da mitad de la legislatura. Sin renun-
ciar de forma fundamental a ninguna 
de sus líneas maestras, el presidente 
del Gobierno viene reforzando en las 
últimas semanas la idea de un Gobier-
no volcado en la gestión y en los «pro-
blemas reales» de la población. Y en el 
que se habla mucho más de «acuerdos 
que trasciendan bloques ideológicos». 
En esos términos se refirió Sánchez al 
acuerdo de la reforma laboral pactado 
con sindicatos y patronal. 

La parte absolutamente troncal para 
La Moncloa en lo que resta de manda-
to es intentar que trascienda a la opi-
nión pública la idea de mejora real de 
la economía. Y que el presidente del 
Gobierno pueda comunicarlo en pri-
mera persona. Aunque la frialdad es 
una crítica recurrente a Sánchez inclu-
so dentro del PSOE, en La Moncloa ha-
blan de «recuperar la autenticidad» y 
de «volver a su ser» porque Sánchez 
«es cercano». En los últimos días La 
Moncloa ya ha montado actos de no-
vedoso formato en los que el presiden-
te se ha reunido con pensionistas o con 
jóvenes para hablar sobre el acceso a 
la vivienda. En el Gobierno se defien-
de que se trata de una agenda «de iz-
quierdas muy marcada». Mencionan 
el salario mínimo, el Ingreso Mínimo 
Vital, las pensiones o la ley de Forma-
ción Profesional. Pero sí reconocen que 
a partir de ahí buscan «la centralidad» 
trasladando una imagen de pactos y 
de diálogo. De ahí los mensajes de es-
tos días atrás de «ensanchar mayorías». 

El Gobierno intenta abrir el foco para 
llegar a electorados más allá del tradi-
cional que el PSOE está logrando des-
de 2015. Y lo hace porque creen que el 
espacio izquierdo está consolidado en-
tre los dos partidos de la coalición. Y 
que, en cualquier caso, Sánchez tiene 
ya buenas valoraciones de los electo-
res de izquierda. Los recientes acuer-
dos con la patronal empresarial o con 
la Conferencia Episcopal son pactos 
de mínimos para el votante más de iz-
quierdas, pero Pedro Sánchez quiere 
proyectarlos como ejemplo de un go-
bierno que dialoga. Aunque la falta del 
mismo sea lo que más le acusa la opo-
sición. Incluso sus propios socios. En 

este camino juega también un papel 
importante  para La Moncloa la rela-
ción con la Comisión Europea, en cla-
ve fondos europeos.  

Los datos  que maneja La Moncloa 
apuntan a que la «estabilidad» es aho-
ra mismo un valor. «La trifulca políti-
ca está penalizada», insisten fuentes 
gubernamentales. Ahí se asienta la idea 
de Pedro Sánchez tiene de agotar la le-
gislatura. Y que eso será un activo en 
electorados menos ideologizados. En 
las filas socialistas se trabaja con es-
pecial atención en los datos cualitati-
vos del electorado que va desde el cen-
tro hacia la izquierda. Y es ahí donde 
afloran dudas. En dos direcciones. En 
primer lugar sobre el nivel de movili-
zación del electorado socialista y en 
segundo término sobre la capacidad 
de penetración en electorados vincu-
lados desde 2015 a Ciudadanos. 

El PSOE viene naufragando de for-
ma persistente en el intento de pescar 
en esos caladeros. Se vio en la repeti-
ción electoral de noviembre de 2019. 
Se corroboró en las elecciones autonó-
micas en la Comunidad de Madrid del 
pasado mes de mayo. Ni siquiera pue-
de hablarse de una recuperación de 
voto en el caso de Cataluña. Aunque se 
ha convertido en un lugar común que 
incluso en privado han incorporado a 
su discurso algunos dirigentes socia-
listas, ABC diseccionó el pasado lunes 
el resultado del PSOE en las cuatro elec-
ciones autonómicas que se han cele-
brado desde que los socialistas gobier-
nan con Unidas Podemos y con apoyo 
de fuerzas separatistas. Y la conclu-
sión no es positiva para los socialistas. 
Ni siquiera en Cataluña. En esas elec-

ciones el PSC ganó unos 50.000 votos 
cuando Ciudadanos perdió en torno a 
un millón de votos. Además los comu-
nes se dejaron más de 100.000 votos. 
¿Ha vuelto el votante naranja a los so-
cialistas catalanes? Rotundamente no. 
Y eso que, allí sí, la composición tradi-
cional del votante de Albert Rivera pri-
mero y de Inés Arrimadas después sí 
tiene un importante origen socialista. 

Peligroso estancamiento 
Este diagnóstico lo hacen en La Mon-
cloa y Ferraz las personas con más tra-
yectoria y que son reacios a dejarse lle-
var por visiones triunfalistas. Una sen-
sación de cierta incomprensión. Hay 
una defensa cerrada y generalizada a la 
acción del Gobierno. Especialmente de 
las medidas económicas de respuesta 
a la pandemia. Pero a la vez no se ocul-
ta que los datos no vislumbran un cre-
cimiento. Tampoco un desplome, se con-
suelan en el PSOE, donde sí se recono-
ce un estancamiento. Las perspectivas 
no son prometedoras en el corto plazo. 
Ni en Castilla y León ni en Andalucía.  

¿Por qué entonces persisten los so-
cialistas en esa estrategia? Todas esas 
imágenes con Ursula von der Leyen, 
Juan José Omella o Antonio Garamen-
di buscan presentar al presidente como 
una figura menos asociada exclusiva-
mente a la izquierda. Su figura está 
muy condicionada a la coalición con 

Sánchez modula su perfil 
en busca de «centralidad» 
frente a Díaz y Casado
∑ Sin cambiar sus líneas 

políticas, el presidente 
busca proyectar  
una imagen más 
pactista y dialogante 

LA REFORMA LABORAL 
Un acuerdo pactado con los 

empresarios y que apoye Ciudadanos 

abre nuevos horizontes. En la imagen, 

con Inés Arrimadas  // IGNACIO GIL

ESCENIFICACIÓN 
Pese a ser un acuerdo de mínimos 

con la Iglesia, Sánchez –en la imagen 

con Juan José Omella– no ha dudado 

en buscar la escenificación // EFE

LOS FONDOS EUROPEOS 
Es la verdadera clave de bóveda de la 

legislatura para el Gobierno. En la 

foto, Sánchez con Von der Leyen    // 

JAIME G.

El PSOE cree que  
el liderazgo de Casado  
y la fuerza de Vox pueden 
alejar de la derecha a  
los votantes de Ciudadanos
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Unidas Podemos y a las alianzas con 

ERC y Bildu. Los socialistas entienden 

que es el flanco por donde pueden cre-

cer si no quiere conformarse con es-

tancarse en sus resultados habituales.  

Es unánime en el PSOE que Pablo Ca-

sado es un mal candidato para el PP y 

que mientras la relación de fuerzas con 

Vox sea la actual, habrá muchos votan-

tes que duden si votar al PP. Mientras 

que el ejemplo de un Gobierno de coa-

lición PSOE-UP en el que el peso ha 

sido socialista actuaría en la dirección 

opuesta. También se reconoce en pri-

vado que es una forma de taponar los 

intentos de Yolanda Díaz de represen-

tar una candidatura transversal que 

capte votantes de perfil más centrista. 

El 10 de noviembre de 2019 Ciudada-

nos logró 1,6 millones de votos. Se ma-

nejan desde entonces encuestas poste-

lectorales que apuntan a que un millón 

de sus votantes se quedaron en casa, 

como la que publicó GAD3. Mientras, 1,4 

millones de votos se fueron a PP y Vox. 
Al PSOE lo hicieron menos de 200.000. 

Pero los socialistas trabajan sobre el mi-

llón de abstencionistas y el millón y me-

dio que todavía votaron a Cs. Creen que 

si no se fueron a la derecha en su mo-

mento ahora pueden no hacerlo con Vox 

tan fuerte en la ecuación. Más de 2,5 mi-

llones de votos que el PSOE no puede 

asumir que se marchen automática-

mente y de forma masiva al PP. Porque 

hacerlo sería asumir que en la próxima 

cita electoral La Moncloa está perdida. 

La derecha en dos, 
compite 

En el PSOE preocupa la capacidad 
de PP y Vox por recoger escaños en 
unas generales si son primera y 
tercera fuerza. Por eso es de 
imperiosa necesidad intentar 
superar al PP, para que se repro-
duzca un escenario político más 
parecido al actual y para que 
eventualmente los socialistas 
puedan crecer. 

Yolanda Díaz: sí, pero no 

Se exhiben de forma recurrente en 
las últimas semanas algunas dudas  
sobre la capacidad de la vicepresi-
denta segunda de unir a todos los 
actores a la izquierda del PSOE. Y 
en cualquier caso limitan absoluta-
mente sus opciones de competir 
electoralmente con el PSOE. 

Fracaso reiterado 

El PSOE lleva desde 2019 intentan-
do que parte del votante de Ciuda-
danos se dirija hacia ellos. No ha 
sucedido, pero los socialistas 
confían en que no en toda España 
se producirá un comportamiento 
homogéneo.

CLAVES
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S
EVILLA lucha por mantener una
población por encima de los
700.000 habitantes y apenas
puede conseguirlo. El último

padrón la sitúa con casi diez mil por de-
bajo de esa cifra. Aun así, tiene en pro-
yecto varios planes de expansión de su
trama urbana. El último es la construc-
ción de un nuevo barrio con casi diez mil
viviendas en el Pítamo, la amplia zona
que va desde Bellavista a Montequinto y
que constituye, junto con Palmas Altas y
el distrito portuario, la expansión natu-

ral de la capital hacia el sur, donde se es-
tán concentrando los principales desa-
rrollos para la Sevilla del futuro. ¿Tiene
sentido que una ciudad que parece con-
denada a tener un nivel de población
descendente se meta en planes de creci-
miento? Lo tiene por muchas razones,
pero la principal de ella es que Sevilla es
cada vez menos Sevilla y más la suma de
la capital y una conurbación que supera
ya el millón y medio de personas y que
sube a buen ritmo. La pérdida de una se
compensa con la ganancia de la otra y se
explica por el hecho de que durante dé-
cadas irse a vivir a los pueblos que fun-
cionan casi como barrios de Sevilla ha si-
do mucho más barato que hacerlo en la
capital para los jóvenes que accedían a
una vivienda y a una carrera profesional.

Sevilla será metropolitana o no será. Es
inexplicable el retraso que lleva en la

constitución de entidades que coordinen
y agrupen a los municipios que compo-
nen esa zona y la falta de liderazgo que
han ejercido en ello la capital y sus alcal-
des. Unas de las tareas prioritarias que
debería imponerse Antonio Muñoz es el
impulso metropolitano. Que, por ejem-
plo, no haya un billete de transporte con-
junto o una centralización del servicio de
recogida de basuras es algo que cuesta
explicarse a estas alturas del siglo XXI.
Una Sevilla metropolitana, con munici-

pios del peso demográfico y la importan-
cia social de Dos Hermanas o Alcalá de
Guadaira, tendría mucha más fuerza a la
hora de reivindicar infraestructuras
esenciales como la ampliación del Metro
o el cierre de la SE-40, que no sólo con-
ciernen a la capital.

Hasta ahora la inmensa mayoría de los
intentos que se han hecho para poner en
marcha desarrollos metropolitanos han si-
do más voluntaristas que efectivos. Eso in-
cluye también a Emasesa Metropolitana
que se ha quedado en un proyecto que de-
bería haber sido más ambicioso. En estas
cuestiones, como en tantas otras, Sevilla
se ha quedado atrás mientras el resto de
las capitales españolas con las que compi-
te en la liga de las grandes ciudades han
avanzado. Si Sevilla no entiende ya que en
esta cuestión se juega buena parte de su
futuro, se estará equivocando.

EL FUTURO SERÁ METROPOLITANO
Alto y claro

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

Una Sevilla metropolitana

tendría más fuerza a la

hora de exigir obras como el

Metro o el cierre de la SE-40

Director de
Diario de Sevilla

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

C
asi dos años después de que 
todo se parase por culpa de la 
pandemia, el sector de la moda 
flamenca, los diseñadores y 

tiendas de trajes y complementos co-
mienzan a ver la luz al final del túnel. 
Después de que todos se quedaran con 
las colecciones hechas, con los trajes 
a medio hacer por entregar y con los 
pedidos sin cobrar, el 2022 parece que 
será el definitivo de la remontada. Si, 
como han dicho desde el Ayuntamien-
to la previsión es que la Feria de 2022 
se celebre por fin, los empresarios del 
sector comienzan a calentar motores 
para iniciar la remontada.  

Cuando quedan apenas tres meses 
para las fecha señaladas en el calen-
dario para la Feria, el sector ha arran-
cado. Después de que hace unos días 
se celebrase la pasarela «We Love Fla-
menco» y en vísperas de Simof, hay un 
indicio muy claro de que ya no hay 
vuelta atrás. La mayoría de los dise-
ñadores han sacado una nueva colec-
ción de trajes para este 2022 e inclu-
so han sacado de los Erte a los emplea-
dos de los que tuvieron que prescindir 
durante este tiempo en el que han so-
brevivido como han podido. Unos ha-
ciendo mascarillas, ropa del hogar, tra-
jes de fiesta o incluso arreglos de otras 
prendas, la mayoría tuvo que buscar-
se la vida en otras tareas muy distin-

tas a lo que era la moda flamenca. 
Ahora comienzan a trabajar de nue-

vo en lo suyo. Se trata, en cualquier 
caso  de prolongaciones o adaptacio-
nes de las colecciones que se les que-
daron colgadas cuando en marzo de 
2020 el coronavirus obligó a pararlo 
todo y a cancelar también las fiestas. 
Seguramente por eso la mayoría de los 
diseñadores ha decidido no poner en 

el mercado una colección totalmente 
nueva que deje antiguos los modelos 
comprometidos con las clientas que 
durante este tiempo les han sido fie-
les. Muchas les han pagado ya por ese 
traje que se quedó colgado. 

Pedro González, presidente de la 
asociación de moda Qlamenco, asegu-
ra que la remontada se está notando 
por el hecho de que todo indica que va 

a haber Feria. «Tendría que ocurrir 
algo muy grave para que no la hubiera». 
Por eso el sector ha retomado lo que 
dejó hace dos años después de un tiem-
po en el que, pese a lo que les dijeron, 
no han recibido apenas ayudas econó-
micas. 

Aunque desde Qlamenco no se atre-
ven aún a dar cifras, ya notan el mo-
vimiento en las tiendas. Porque, como 
dice González, el traje de flamenca es 
muy importante para las mujeres de 
Sevilla y es una prenda «que forma 
parte del armario femenino». Por eso  
aunque hay aun mucha cautela y es-
tán lejos de volver a las cifras de ne-
gocio prepandemia, las del año 2019, 
hay «un gran deseo de emprender». 

«Veo mucha ilusión», dice Gonzá-
lez, que también asegura que se están 
retomando tejidos y «customizando» 
o modificando productos anteriores. 
«Están haciendo upcycling (reciclaje) 
y montando trajes nuevos de piezas 
que ya existían», admite el presiden-
te de Qlamenco insistiendo en que el 
proceso de recuperación está siendo 
aún lento. 

Delia Núñez, una de las diseñado-
ras que ha estado en «We Love Fla-
menco» con su firma Pol Núñez, tam-
bién está notando como llega poco a 
poco esa ansiada recuperación. Ella, 
por ejemplo, tuvo un buen mes de no-
viembre, justo antes de la sexta ola, 
unas fechas en las que vendió muchos 
trajes. «El mes de noviembre pasado 

La moda 
flamenca 

remonta tras 
dos años con los 

trajes colgados 

El sector retoma el negocio. 
Los diseñadores tienen 

colecciones nuevas o han 
reciclado las de 2020. 
Ahora confían en que 

habrá Feria para vender 
sus trajesEl sector comienza a 

animarse después 

de los dos años más 

duros/ VANESSA GÓMEZ

Todo indica que habrá Feria. Así 
lo ha dejado ver el Ayuntamiento 
de Sevilla que puso el primer 
tubo de la portada el pasado mes 
de diciembre y que ha comenza-
do el montaje en los terrenos de 
Los Remedios. Incluso el alcalde, 
Antonio Muñoz, dejó muy claro 
hace algunos días que la inten-
ción es que se celebre tanto la 
Semana Santa como la Feria de 
Sevilla.  «Algo muy extraordina-
rio tendría que pasar para no 
tener Semana Santa y Feria», 
dijo cuando fue preguntado por 
el tema. 

Por eso , después de dos años 
sin celebración, para las fiestas 
de este año, los diseñadores 
flamencos mantienen los 
precios prácticamente en la 

misma línea que los tenían. 
Aunque algunos hicieron rebajas 
o sacaron ofertas durante el mes 
de noviembre, los precios son los 
mismos que había antes de la 
pandemia. Un traje de flamenca 
de temporada, hecho por un 
diseñador puede costar de 500  
euros en adelante. El precio 
medio oscila y aunque en 
algunos casos puede subir hasta 
los 800 euros, lo normal es que 
no llegue a los 1.000 euros, a no 
ser que se trate de determinadas 
firmas. También hay algunas 
tiendas donde se encuentran 
algo más baratos, incluso por 
menos de 200 euros aunque, en 
esos casos, no son diseños 
exclusivos ni están hechos a 
medida.  

A la espera de que sea definitiva la 
celebración, los precios se mantienen 

D
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fue alucinante. Lo comparo con el mar-
zo de las épocas de prepandemia», dice 
la diseñadora sevillana admitiendo 
que la Ómicron volvió a frenarlo en di-
ciembre y que ahora se va remontan-
do lentamente.  

De hecho, ahora comienza a entrar 
público en la tienda. Ella ha hecho una 
colección que en realidad es una con-
tinuación de la que dejó en 2020 ya que 
ha utilizado la misma línea de tejidos 
que trae cada año de la India. «Tenía 
clientas de 2020 que no habían reco-
gido sus vestidos y les prometí que no 
iba a sacar una colección totalmente 
nueva», confiesa.  

Alegría 
Núñez, que sobrevivió durante la pan-
demia con una nueva marca de costu-
ra, kimonos, prendas de hogar, man-
telerías y haciendo un poco de todo,  
dice haber recibido una ayuda «ínfi-
ma» de la Junta de Andalucía. Ahora 
está notando como se reanima el ne-
gocio lentamente. Muchas prefieren 
esperar hasta tener más certeza y has-
ta que quede menos para la Feria.  «Es-
pero que se animen pero que lo hagan 
pronto porque si vienen todas al final 
va a ser imposible atenderlas», advier-
te. Hay ganas pero también hay mie-
do. Por eso Núñez pide que se animen 
a comprar a un sector que da «mucha 
alegría» y ahora necesita más apoyo 
que nunca. 

 Otra diseñadora 
que se ha puesto ya 
las pilas es Carmen 
Acedo, propietaria 
de dos líneas, la que 
lleva su nombre y 
Alfarera, ambas 
en Triana.  

Acedo, au-
tora de los dos 
trajes de fla-
menca que se 
exhibieron en la 
feria de Fitur en 
Madrid, asegura 
que la remontada 
está siendo aún 
lenta. «La gente 
viene con más 
alegría pero va-
mos poco a 
poco», dice sin 

Pedro González 

Presidente de Qlamenco 

«No se ha vuelto a los 
niveles de años anteriores, 
pero el proceso se ha 
iniciado levemente: la 
mayoría está reciclando 
modelos anteriores» 

Delia Núñez 

Pol Núñez 

«El mes de noviembre fue 
como si fuera marzo. 
Ahora hay miedo, pero 
animo a la gente que venga 
pronto, si no, va a ser 
imposible» 

Rocío Olmedo  

Diseñadora de moda 

«He hecho una 
prolongación de la 
colección anterior, pero la 
remontada va poco a poco. 
Todo el mundo va a venir 
al final» 

Carmen Cañaveral  

Pepa Garrido 

«Hemos sacado al 
personal del Erte porque 
confiamos en que haya 
Feria. Nos la estamos 
jugando. La gente ya 
viene a mirar» 

Carmen Acedo  

Diseñadora 

«Parece que va a 
haber Feria.Hay 
muchas ganas pero 
aún hay miedo. No 

lo dejen para el 
final porque 

será la 
locura» 

La mayoría de los 

diseñadores ya tiene 

listas sus 

colecciones. «We 

Lov Flamenco» y 

Simof son el 

pistoletazo de  

salida a la espera 

de la Feria  // 

RAÚL DOBLADO / 

VANESSA GÓMEZ

querer echar las campanas al vuelo to-
davía. Acedo ha sobrevivido haciendo 
un poco de todo, ropa de cama, de ho-
gar e incluso arreglos de ropa con em-
pleados en Erte pero sin cerrar el ne-
gocio.  Incluso el pasado mes de no-
viembre montó un ‘black friday’ de 
trajes de flamenca.  

Ahora como la mayoría de sus com-
pañeros cree que la gente «tiene mu-
chas ganas porque parece que va a ha-
ber Feria» y ha alargado la colección 
anterior. Está dando ya citas previas 
para evitar que al final se le amonto-
ne el público. «Quienes quieran com-
prarse un traje que lo hagan lo más rá-
pido posible porque al final va a ser la 
locura», dice.  

También se ha decantado por una 
prolongación de la colección anterior 
Rocío Olmedo. La diseñadora cuya co-
lección de 2020 era «las reina del sur», 
la ha denominado este año «la Feria 
vuelve para las reinas» para no defrau-
dar a las clientas que tenían sus tra-
jes encargados justo antes de la pan-
demia. 

Sin ayudas 
Olmedo, que se queja de que las ayu-
das sólo se las dan a los que montan 
las pasarelas, es optimista sobre esta 
temporada. Porque su clientela le ha 
respondido y porque pese a que el Ómi-
cron ha ralentizado las ventas, está se-
gura de que habrá Feria. Ella ha sobre-
vivido haciendo abrigos, ropa de bo-
das, o incluso bolsas de playa pero 
ahora anda liada con los encargos que 
van entrando poco a poco. «Todas van 
a venir en marzo», advierte.  

Desde su tienda de Los Remedios, 
Carmen Cañaveral (Pepa Garrido) ob-
serva como van entrando las clientas 
poco a poco aunque «aún no están en 
modo compra». Vendieron algunos 
trajes antes de Navidad y ahora poco 
a poco se empieza a notar la vuelta del 
movimiento.  

Ella, que ha sacado a varios emplea-
dos del Erte, está confiada en que haya 
Feria y en que el público se anime y 
pase de mirar a empezar a comprar. 
Porque, como todos coinciden, aguan-
tar un año más será prácticamente im-
posible. Muchos lo dejan claro: otra 
temporada sin Feria sería el final del 
negocio.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

U
na buena idea sobre el papel 
pero con una ejecución que 
las agencias de viajes anda-
luzas coinciden en señalar 

como deficiente al menos en su pago. 
El bono turístico, medida que la Con-
sejería de Turismo, Regeneración, Tu-
rismo y Administración Local lanzó 
para reactivar la actividad del sector, 
ha tenido 7.846 solicitudes, según da-
tos de la Junta de Andalucía. Eso supo-
ne, detallan, que se han generado 24.300 
pernoctaciones con 3,1 noches de me-
dia.  

La iniciativa tiene dos lecturas. Por 
un lado desde el sector turístico aplau-
den la creación de la medida. Lo indi-
can de forma unánime todas las patro-
nales de agencias de viaje que traba-
jan en Andalucía. El bono, señalan, ha 
hecho que los andaluces vuelvan a com-
prar viajes, ha reactivado el sector. Sin 
embargo, hay una parte negativa en la 
que también coinciden todos: la ges-
tión del proyecto ha desesperado en 
muchos casos a los ciudadanos, que 
han tardado meses en cobrar, si es que 
lo han hecho ya.  

José Manuel Lastra, vicepresidente 
de la Federación Andaluza de Agen-
cias de Viaje indica que «desde el pun-
to de vista práctico ha tenido aristas». 
¿Cuáles? «Los trámites burocráticos. 
Los ciudadanos tenían que pedir a la 
Junta la subvención y tenemos casos 
de personas que llevan meses y no han 
cobrado», explica. No son muchos, pun-
tualiza, pero «los hay».  

Elena Bernal, portavoz de la asocia-
ción experta de profesionales autóno-
mos y empresarios de agencias de via-
je de Andalucía (Axpaevi), corrobora 
que «aún quedan muchas solicitudes 
que no se han hecho efectivas. El pago 
está siendo lento, van con retraso», se-

ñala porque, «me imagino que han te-
nido mucha saturación con todas las 
ayudas y se han quedado un poco 
atrás».  

Luis Arroyo, presidente de Aedav 
(Agencias de Viaje Asociados de An-
dalucía), insiste en la misma idea: «El 
pago no ha sido tan rápido». Indica 
que «al principio no se gestionaron 
bien muchos expedientes» en gran 
medida, reconoce, por parte de las 
agencias. «Tardamos un tiempo en co-
nocer bien la medida e informar bien 
a los clientes». 

«La gente no quiere esperar cuatro 
meses para cobrar», señala Arroyo, que 
asegura que propuso a la Junta que fue-
ran las agencias las que gestionasen 
las ayudas. «Planteamos la fórmula de 
otras comunidades en las que la agen-
cia asumiese el descuento» pero, aña-
de, «aquí no fue posible esta opción».   

Las agencias de viaje tienen otra que-
ja: aunque no se han recuperado del 
mazazo que les supuso la crisis del Co-
vid, la consejería que dirige Juan Ma-
rín ya les ha indicado que el bono tu-
rístico murió con 2021.   

Sorpresa 
Así lo cuenta José Manuel Lastra, vice-
presidente de la Federación Andaluza 
de Agencias de Viaje: «Nos encontra-
mos con la sorpresa de que no se va a 
reactivar este año», señala. Al menos 
es lo que le han indicado desde la De-
legación de Turismo de la Junta, aña-
de. Y el caso es que «en conversacio-
nes que habíamos tenido con el con-
sejero entendíamos que sí se iba a poner 
en marcha este año», señala sorpren-
dido. Lastra cree que esta decisión se 
puede deber a que este es ya un año 
electoral o «porque el presupuesto de 
Andalucía está prorrogado», supone. 
Sea como fuere, «no hay nuevo plan», 
resume.   

En el sector lamentan esta decisión. 
Aseguran que en 2020 las cifras se des-
plomaron casi a cero y el año pasado 
el bono turístico les ayudó a recupe-
rarse sobre todo en la segunda parte 
del año, cuando el Covid dio un respi-
ro y permitió eliminar restricciones. 
Pero este año su mala situación no ha 
acabado aún. Es más, indican que su 
facturación sigue en torno a la mitad 
de 2019, último año normal de activi-
dad antes de la pandemia.  

Pese a los problemas de pago y al fin 
del programa, en el sector subrayan 
que la iniciativa ha sido positiva. Agra-
decen de forma unánime la medida a 
la Junta. Bernal indica que «ha sido un 
revulsivo para las agencias. Porque 
aunque no es la panacea sí que ha he-
cho que la gente venga más a las agen-
cias y confíe en nosotros».  

Lo mismo que indica Lastra, quien 
señala que el bono turístico ha devuel-
to a muchos andaluces a las agencias. 
Son clientes, cuenta, que ya solo com-
praban por Internet sus viajes y han 
visto cómo en la oficina física tienen 
los mismos precios «y el trato cerca-
no» de personas, no ordenadores.  

En todo caso, el bono turístico no 
es el único incentivo que puso el año 
pasado la Junta sobre la mesa para 
animar el turismo. A esa iniciativa se 
sumó el seguro internacional Covid, 
cobertura para que quienes vinieran 
de fuera no se frenaran por el corona-
virus. Aunque la Junta no tiene datos 
del año completo, sí se sabe que, has-
ta junio, 69 turistas extranjeros hicie-
ron uso el seguro para garantizar la 
cobertura de gastos médicos asocia-
dos a un caso positivo de Covid en An-
dalucía. La cifra, sin embargo, es en-
gañosa, porque el grueso de llegada 
de viajeros se da en los meses de ve-
rano, época para que Turismo no fa-
cilita aún información. 

El bono 
turístico cerró 
2021 con casi 
8.000 peticiones

Hasta diciembre de 2021 

El bono turístico ha estado en vigor 
en Andalucía hasta diciembre del 
año pasado. En total, la Junta ha 
registrado casi 8.000 solicitudes 
que se han traducido en más de 
24.000 pernoctaciones.  

Límites y condiciones 

La normativa limitaba a tres los 
viajes bonificados. Además, el tope 
que se podía pedir cada vez 
oscilaba entre el 25 por ciento por 
reservar dos noches hasta un 
máximo de 200 euros. Se llegaba al 
50 por ciento para personas sin 
obligación de declarar rentas, 
personas con discapacidad o a 
partir de cuatro noches hasta un 
total de 500 euros.  

Principal queja 

La tardanza en el pago a los 
bonificados es lo que más ha 
lastrado esta incitativa que, por lo 
demás, ha contentado al sector 
turístico andaluz.

EN DETALLE

∑ El sector de las agencias de viaje 
asegura que desde la Junta les han 
negado la prórroga del programa 

∑ En total la iniciativa de fomento de 
viajes en la comunidad ha generado 
24.300 pernoctaciones, según la Junta

Dos turistas llegan al hotel portando sus       D
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tas en el centro de Málaga   // FRANCIS SILVA
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ANTONIO R. VEGA  SEVILLA 

E
n ‘El arte de la guerra’ el ge-

neral chino Sun Tzu aconse-
jaba que para vencer a un ene-

migo con más tropas es pre-

ferible que no combata, dividiendo sus 

fuerzas y actuando coordinadamente 

mientras se induce el caos entre sus 

filas. La reforma de la financiación au-

tonómica no es una guerra, pero se pa-

rece bastante. El reparto del dinero del 

Estado a los territorios para costear 

los servicios públicos fundamentales 

(educación, sanidad y protección so-

cial) une y divide por igual a las comu-

nidades. Barones del PP y PSOE han 

empezado a mover sus peones sobre 

el tablero en la partida que acaba de 

iniciar el Gobierno para revisar un mo-

delo que no contenta a nadie.  

El propio presidente andaluz, Juan-

ma Moreno (PP), lleva meses tejiendo 

alianzas con sus homólogos de la Co-

munidad Valenciana, Murcia, Castilla-

La Mancha e incluso Galicia para de-

fender sus intereses comunes, al mar-

gen de las directrices que marcan los 

aparatos de Génova y Ferraz. Como el 

disenso es transversal, siguiendo los 

consejos del estratega militar manda-

rín, María Jesús Montero (PSOE), exi-

ge al PP una posición común que no la 

tiene su propio partido, y agita así las 
disputas territoriales. Cuando era con-

sejera andaluza de Hacienda, la actual 

ministra de Hacienda fue una de las 

más aguerridas activistas contra el «in-

justo» sistema de financiación autonó-

mica. Ha sido cambiar el gobierno y mo-

dular también su discurso, en un des-

doble de personalidad que recuerda al 

pretexto que esgrimió la exvicepresi-

denta Carmen Calvo para justificar el 

cambio de posición de Pedro Sánchez 

sobre el delito de rebelión de los líde-

res independentistas catalanes. Una 

cosa es lo que dijera como jefe de la opo-

sición y otra como presidente, aseguró 

Calvo. Como Sánchez, Montero se ha 

echado otras cuentas como ministra. 

En su etapa como consejera de 

Hacienda reivindicó una dotación 

adicional del Estado de 16.000 mi-

llones de euros para mantener los 

servicios públicos básicos en el 

conjunto de España, cuantía que 

calculó tomando como referen-

cia su coste en 2014 y 2015 por-

que habían sido las últimas 

cuentas liquidadas. En la pro-

puesta de reforma de la financiación 

autonómica que envió en diciembre a 

las regiones no aparece cifra alguna.  

El documento de su ministerio, de 

240 páginas, pivota sobre el criterio de 

la población ajustada, que da más pro-

tagonismo al gasto sanitario y educa-

tivo, pero introduce mecanismos co-

rrectores (superficie, dispersión pobla-

cional o insularidad) que no convencen 

a Valencia ni a Andalucía. Ambas con-

sideran que tales variables se prestan 

a la arbitrariedad. La comunidad que 

preside el socialista Ximo Puig, de su 

mismo partido político, ya ha hecho 
pública su respuesta al ministerio, que 

coincide en líneas generales con la per-

cepción que tiene el equipo del conse-

jero andaluz de Hacienda, Juan Bravo, 

quien el pasado viernes se reunió con 

el consejero valenciano de Economía.  

En otro encuentro con su homólogo 

en la Región de  Murcia hace una sema-

na, el consejero andaluz se mostraba 

insatisfecho por la propuesta de Mon-

tero: «Se ha vendido desde el ministe-

rio este informe como una solución del 

sistema de financiación autonómica 

que, aparte de ser parcial e insuficien-

te, es una pequeña parte de lo que debe 

ser el conjunto del sistema». Bravo echa 

en falta que el documento ponga nú-

meros a las necesidades económicas 

de las comunidades. Lamentó que «en 

ningún caso se dice cuánto se incre-

mentaría el sistema de financiación».  

La estrategia de la cizaña 
En el Gobierno andaluz recelan de la 

estrategia de la ministra sevillana, a la 

que acusan de sembrar la cizaña para 

imponer su criterio. «Nos echa a pe-
lear», aseguran. La Consejería de Ha-

cienda apurará hasta el último día de 

plazo, que expira este lunes, para re-

mitir su respuesta, que detallará tras 

el Consejo de Gobierno de este martes. 

Fue Montero, cuando era consejera, 

la que propuso el dictamen que el Par-

lamento andaluz aprobó, a instancias 

del PSOE y con el apoyo de todos los 

grupos menos Ciudadanos, en marzo 

de 2018, tan sólo tres meses antes de 

llegar al ministerio. En ella proponía 

una revisión del concepto de «pobla-

ción ajustada», de manera que ésta se 

acerque lo más posible a la población 

real de cada comunidad y reclama-

ba al Gobierno central 4.000 millo-

nes de euros adicionales para finan-

ciar servicios públicos esenciales 

en Andalucía. Fue la misma cifra 

que recogió Juanma Moreno en la 

carta enviada a Sánchez un mes 

después de su investidura como 

presidente andaluz. Las preten-

siones de la Junta no han variado, 

aunque Montero, como Sánchez, 

sea ahora una persona distinta.  

Andalucía y Valencia rechazan su propuesta de financiación 
autonómica por insuficiente y parcial, mientras la titular de 
Hacienda exige al PP una propuesta de partido y olvida los 

16.000 millones extra que ella reclamó cuando era consejera

Montero se echa 

otras cuentas 

como ministra

María Jesús 

Montero  // EP
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L
A cuenta atrás ha co-
menzado. Ya no es sólo
la dirección nacional del
PP la que desea que el

presidente de la Junta, Juanma
Moreno, convoque las elecciones
cuanto antes; también lo piensan
algunos consejeros y distintos
cargos andaluces del partido,
que temen que la formación esté
dejando pasar su mejor tiempo.
Una fuente del PP ha explicado a
este medio que no se debe des-
cartar, incluso, que el presidente
acabe por disolver la Cámara en
los primeros días de febrero para
que las elecciones se celebren an-
tes de la Semana Santa.

Mayo y junio son las fechas en
las que más consultados coinci-
den, pero Génova aprieta para
que sea antes de la Semana San-
ta. No obstante, y aunque esos
dos meses son los más citados
cuando se pregunta en el PP an-
daluz, en las últimas semanas se
han desatado dos factores que
llevarían al presidente a acortar
le legislatura. Uno es el Parla-
mento levantisco. Vox desea las
anticipadas, y el PSOE de Juan
Espadas se considera preparado
para abordar una campaña. Si
Moreno esperase a que fueran
Vox y el PSOE los que articulasen
el bloqueo en la Cámara, estaría
otorgando la iniciativa a los so-
cialistas para decidir la fecha
electoral.

El segundo elemento es la si-
tuación del servicio de Atención
Primaria. Por primera vez, el
Gobierno andaluz comienza a
dar muestras de preocupación
por un estado de la opinión pú-
blica, aunque es posible que el
final de la sexta ola del Covid-19
devuelva la tranquilidad a la
opinión pública. Este factor aún
debe materializarse en los son-
deos, pero la última encuesta
del Centro de Estudios Andalu-
ces (Centra), que es un organis-
mo de Presidencia, daba cuenta
de un descensodel PP. Si esta
caída siguiese, Juanma Moreno
se alejaría mucho de los 49 ó 50
escaños que ha llegado a tocar
en los barómetros.

La sexta ola del coronavirus,
que se ha convertido en una en-
fermedad más leve que la de
2020, habrá pasado en marzo, la
tensión del sistema sanitario se
habrá relajado, por lo que el PP
confía en que la percepción de

sus políticas ante la opinión pú-
blica habrá mejorado.

La mayoría absoluta en Anda-
lucía es de 55 diputados, pero si
el PP obtiene más que el conjun-
to de la izquierda, podrá dejar
fuera del Gobierno a Vox, que es
el objetivo de San Telmo y de Gé-
nova. Pablo Casado está volcado
en la campaña de Castilla y Le-
ón, y desea que Moreno le ofrez-
ca la siguiente plataforma. Si la
Semana Santa o la Feria de Sevi-
lla son inconvenientes para cele-
brar un día electoral, que se ha-
ga antes.

Castilla y León es un ejemplo
del coste de adelantar unas elec-
ciones por capricho: el voto de
Ciudadanos se va a la España Va-
ciada, no al PP. El experimento
de Castilla y León está dejando
una lección que, no por sabida, es
poco comprendida. El presiden-
te de esta comunidad, Alfonso
Fernández-Mañueco, del PP, ha
convocado las elecciones sin un
argumento creíble, ha fabricado
el relato de que el partido de Inés
Arrimadas le preparaba una mo-
ción de censura, pero ha conven-
cido a pocos, por lo que ha que-
dado al descubierto que su inte-
rés estaba más próximo al de su
líder nacional, Pablo Casado, que
al de su propio Gobierno. Este

factor le puede castigar el día de
las urnas, con un desplazamien-
to del voto que va a perder Ciuda-
danos hacia las listas particulares
de las provincias despobladas,
las de la España Vaciada. Los son-
deos indican que los naranjas
bordean la desaparición, cuando
vienen de tener 12 escaños.

Haber perdido la mayoría que
le dio la investidura es argumen-
to de peso para adelantar unas
elecciones. Fernández-Mañueco

necesita acercarse a los 41 esca-
ños o obtener más procuradores
que el conjunto de la izquierda
para no tener que coaligarse con
la formación de Santiago Abascal
en el Gobierno. Eso es lo que tra-
ta de evitar todo el PP, incluido
Pablo Casado y Juanma Moreno,
quien comenzó la precampaña
en Castilla y León con esa implo-
ración: “Por dios, por dios, sacad
un buen resultado”.

La oposición en el Parlamento

andaluz, en la que ya se puede
dar por incluido a Vox, consiguió
el viernes la imagen que preten-
día. Los tres grupos parlamenta-
rios forzaron un pleno extraordi-
nario sobre el estado de la sani-
dad pública y el presidente se au-
sentó. La fecha del pleno se deci-
dió horas antes de celebrarse,
cuando Moreno ya había concer-
tado una reunión con el goberna-
dor del Banco de España, Pablo
Hernández de Cos. También de-
bía asistir a un acto electoral en
Salamanca. Pudo haberlos sus-
pendido, pero no quiso, y la opo-
sición lo aprovechó en un pleno
donde se evidenció que el Go-
bierno tiene poco predicamento
en la Cámara. Y, sobre todo, es
que carece de la mayoría que in-
vistió a Moreno.

Este último factor es suficien-
te para una convocatoria electo-
ral. El rechazo del Presupuesto
de 2022 también lo fue, pero
Moreno prefirió anclarse a su
palabra de querer agotar por
completo la legislatura. Tam-
bién ha pesado la delicada posi-
ción de su aliado, Ciudadanos,
aunque ya pocos confían en el
PP en que el partido naranja sea
capaz de obtener un resultado
respetable. Como en Castilla y
León, bordean la extinción.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

Aumenta la presión sobre Juanma
Moreno para que convoque elecciones
● Todas las opciones están abiertas, incluida la disolución del Parlamento en febrero

EFE

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, cierra una urna durante un reciente acto en Puerto Real (Cádiz).

El PSOE y el PP
siguen a la gresca
por el últimoPleno
El PSOE y el PP siguieron ali-
mentando ayer la disputa en
torno a la celebración el vier-
nes de un Pleno extraordinario
por el estado del sistema pú-
blico de salud en Andalucía. Si
el portavoz de Salud del
PSOE, Javier Carnero, insistió
en afear la ausencia en esa
sesión del presidente, Juanma
Moreno, y que por ello “no
merece ser presidente”, el
portavoz del Gobierno anda-
luz, Elías Bendodo, abundó en
la crítica contra el PSOE y el
resto de los partidos de la
oposición por tratar la cues-
tión sanitaria como un mero
ariete para “desgastar” al Eje-
cutivo. De ese modo, Carnero
afirmó que “los usuarios de la
sanidad pública ya sabíamos
que Moreno pasa olímpica-
mente” y Bendodo, por su par-
te, declaró, en referencia al
PSOE y a los años de gestión
en la Junta, que “hay que te-
ner el rostro de hormigón ar-
mado para exigir a este Go-
bierno hablar de sanidad”.

Génova prefiere que

los comicios andaluces

se celebren antes

de Semana Santa
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Á. B. · Agencias SEVILLA

Lleva semanas el presidente de la
Junta recordando que sólo accio-
nará la manivela del adelanto
electoral si el Parlamento permi-
te una actividad legislativa nor-
mal. Lo ha dicho varias veces.
Moreno ha condicionado la diso-
lución de la Cámara a que los
grupos parlamentarios no boico-
tean la acción del Gobierno, apo-
yando los decretos necesarios
que no paralicen la acción del
Ejecutivo. Mañana, 1 de febrero,
la sede legislativa andaluza reto-
ma el trabajo con un nuevo perio-
do de sesiones que puede ser el
último y que incluso puede verse
interrumpido. Todo dependerá
de la actuación de la oposición,
alega Moreno, que ayer arreme-
tió con dureza contra PSOE, UP y
Vox por haber usurpado la fun-
ción del Parlamento en favor de
discursos propio de “mítines”.

No acostumbra Moreno a mos-
trarse malencarado. Ayer, sin
embargo, enseñó los dientes. “No
conviertan el Parlamento en mí-
tines y campaña electoral. Que
no quieren trabajar por Andalu-

cía, allá cada uno, ya se encontra-
rán con los ciudadanos, ya ajus-
tarán cuentas con los ciudada-
nos, pero convertir el Parlamen-
to en una retahíla de mítines
electorales... Yo pasé vergüen-
za”, dijo Moreno en un acto en
Huelva. “No puede ser admisi-
ble”, lamentó el presidente du-
rante la sesión de clausura del
Comité Ejecutivo del PP-A, según
recogió Europa Press.

Las palabras del dirigente an-
daluz suenan más a amenaza
que a lamento. Es la espada de
Damocles del adelanto. Los par-
tidos saben la predisposición pú-
blica del presidente de alargar la
legislatura lo máximo posible.
Junio u octubre. Ya sean las pre-
siones de Génova o ya sean las de
los grupos de la oposición, con
las ha quedado contrariado Mo-
reno, según sus palabras, el caso
es que el presidente armó ayer un
discurso en el que se mostró de-
cepcionado y tal vez, por tanto,
presionado a activar esa convo-
catoria anticipada de las eleccio-
nes que no sería ya una sorpresa
para nadie.

“Mientras nosotros nos deja-

mos la piel por Andalucía todos
los días, que otros se dediquen a
poner palos en la rueda todos y
cada uno de los días me parece
lamentable”, manifestó el presi-
dente antes de preguntarse retó-
ricamente la “motivación que tie-
nen que tener tan gorda” para
que Vox, PSOE y Unidas Podemos
acordaran la convocatoria ex-
traordinaria del Pleno sanitario.
Él mismo se respondió: “Es muy
sencillo: romper el gobierno,
tumbar el gobierno, esa es la úni-
ca motivación”.

Criticó Moreno a la oposición
porque “están en sus siglas, en
campaña electoral, en intentar
arañar votos” y convierten el Par-
lamento “en un mitin”, pero que
en el PP no se esconden y por eso
asegura que Jesús Aguirre es el
consejero de Salud de una comu-
nidad autónoma “que más veces
se ha presentado” ante el Parla-
mento para dar explicaciones,
pues ha ido más de 60 veces. Son
las consecuencias de un sistema
público de salud sometido a fuer-
tes presiones debido a los dos úl-
timos años de la pandemia.

“No tenemos miedo de hablar
de sanidad por una razón –seña-
ló Moreno–, porque somos los
que mas hemos invertido en sani-
dad en Andalucía, los que más di-
nero hemos puesto, lo que más
creemos en nuestros sistema pú-
blico de salud y lo demostramos
con hechos y no con palabras, por
eso no nos escondemos”, añadió.

Sobre lo ocurrido el pasado
viernes en el Pleno extraordina-
rio sobre sanidad, Moreno expli-
có que lo siguió en la distancia y
excusó su ausencia destacando
que es “un hombre serio” y repre-

senta a Andalucía, de forma que
si tiene reuniones no las va a re-
trasar “porque ellos quieran dar-
me dos mítines”. “Yo pasé ver-
güenza”, aseveró antes de con-
cluir que el Parlamento “está pa-
ra cosas serias, para hablar de sa-
nidad, no para hacer política de
bajo nivel”.

También quiso dejar claro el
presidente de la Junta que el Go-
bierno andaluz es “exigente y no
de bronca” y que defenderá los
intereses de los andaluces ante el
Gobierno central, “sea quien sea
el inquilino de la Moncloa”. Por
eso, Moreno añadió que “irá a los
tribunales una y mil veces” si con
ello se consigue, como ha ocurri-
do recientemente, que Andalucía
reciba los 534 millones de euros
del IVA de 2017.

Respecto a los fondos europeos
insistió Moreno en que “lo único
que pedimos al Gobierno es que
tenga consideración con Andalu-
cía, el resto de comunidades y
ayuntamientos y que haya trans-
parencia y cogobernanza real en
el diseño y gestión de los mis-
mos”, remató en unas declaracio-
nes citadas por Efe.

Moreno acusa a la oposición de usar
el Parlamento para dar “mítines”

RAFA DEL BARRIO

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, interviene durante el acto de clausura del Comité Ejecutivo regional del PP-A, ayer en Huelva.

El jefe del Ejecutivo
señala a PSOE, UP
y Vox por querer
“tumbar” al Gobierno

Moreno insiste en una
necesaria cooperación
de las administraciones
con los fondos de la UE

● “Pasé vergüenza”, afirma el presidente sobre lo ocurido en el Pleno sobre sanidad ●Mañana
da inicio un nuevo periodo de sesiones con la espada de Damocles del adelanto electoral

Aguirre tratará
de nuevo el
sistema de salud

Si no quieres sopa, tres pla-
tos. Después de dos semanas
de debate monográfico, el
consejero de Salud, Jesús
Aguirre, comparecerá el jue-
ves en la comisión del Parla-
mento para informar sobre la
situación en la atención pri-
maria y en los servicios de ur-
gencias en Andalucía, en un
debate agrupado por peticio-
nes de PSOE-A, PP-A y Vox.
La Cámara comienza mañana
un nuevo periodo de sesiones,
que en esta primera semana
del mes estará marcado por
varias comparecencias en co-
misiones. De ese modo, el
consejero de Salud informará
de nuevo el jueves en la comi-
sión sobre la situación de la
atención primaria después de
haberlo hecho también el pa-
sado viernes en una sesión
extraordinaria del Pleno del
Parlamento y en una comisión
monográfica la semana ante-
rior. Aguirre también dará
cuenta en el órgano parla-
mentario de las actuaciones
llevadas a cabo por su conse-
jería en materia de consumo
durante 2021.
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T
ENEMOS un nuevo al-
calde en Sevilla. Mis feli-
citaciones a Antonio Mu-
ñoz, que se ha ganado el

cargo estando siempre al pie del
cañón. Considero que es una per-
sona mucho más asequible y cer-
cana que Espadas, siempre distan-
te, y que no oculta sus plantea-
mientos avanzados.

Pero el motivo de este artículo,
además de felicitarlo por el cargo
y el nuevo año 2022, es recordar
a don Antonio, alcalde de Sevilla,
una lista de temas que muchos se-
villanos esperamos que resuelva,
o, al menos, plantee, sea su man-
dato dilatado en el tiempo o bre-
ve. Un conjunto de aspectos patri-
moniales, culturales y urbanísti-
cos de la ciudad que han estado
siempre en la órbita de asociacio-

nes culturales, academias y per-
sonas del mundo de la cultura.

Este listado no pretende ser ex-
haustivo ni completo. Sólo exponer
un conjunto de acciones con las
que Sevilla sería, sin duda, una ciu-
dad mejor, más culta y abierta, en
la línea de lo que el nuevo alcalde
pretende. Vamos allá con el listado:

La erradicación de la suciedad
de la ciudad, no sólo en el plano
del suelo sino en la proliferación
de pintadas acumulativas en los
paramentos y fachadas. En un
centro declarado Conjunto Histó-
rico Artístico no es de recibo el ni-
vel de vandalismo en nuestras ca-
lles. Es necesaria una campaña de
limpieza de choque, así como
identificar a los grafiteros y exigir-
les, a ellos o a sus familias, que
asuman sus responsabilidades.

La adquisición del resto de las
casas del Patio de Banderas. Asun-
to pendiente desde los años 30 del
siglo pasado, ya se han dado pri-
meros pasos con la adquisición de
las dos primeras casas, su inclusión
en el conjunto del Alcázar y la
prohibición a Hacienda de venta
del resto a particulares. Ahora es

necesario aprobar el Plan Especial,
un plan de adquisiciones y restau-
raciones para añadirlas al primer
monumento civil sevillano y mejo-
rar sus instalaciones y servicios.

La eliminación del aparcamien-
to de la Torre de la Plata, su ajar-
dinamiento y la visita organizada
al recinto amurallado, de gran va-
lor histórico. También es impres-
cindible la revisión del Plan Espe-
cial sobre el recinto que, no sólo es
inviable, sino que pretende cons-
truir edificaciones inadecuadas e
ilegales, dado su carácter de Con-
junto Histórico Artístico.

La finalización del catálogo de
Bienes de Interés Cultural propie-
dad del Ayuntamiento de Sevilla y
la redacción de un plan de restau-
ración y mantenimiento. Un lista-
do tan numeroso de elementos pa-
trimoniales, quizás el mayor de Es-
paña de propiedad municipal, no
puede gestionarse a salto de mata.
Es necesaria la creación de una en-
tidad municipal que se encargue
de su gestión y explotación econó-
mica, en beneficio de la ciudad y
de los monumentos.

El control del despropósito es-

candaloso de la Palmera, un abu-
so urbanístico inconcebible en una
ciudad de la calidad artística de
Sevilla. La avenida, un gran refe-
rente de la Exposición Iberoame-
ricana de 1929, está siendo destro-
zada con moles fuera de escala, su-
puestas residencias de estudian-
tes, acogiéndose a un “truco” del
Plan General con la Gerencia de
Urbanismo de perfil.

La eliminación de obstáculos en
la terminación de las Murallas de
la Macarena en su encuentro con la
puerta de San Juan, única puerta
almohade intacta de la ciudad. Allí
existen, suponemos en precario,
un vivero, un restaurante y un lo-
cal de caridad. Sería necesario re-
visar las concesiones administrati-
vas, declararlas caducadas para
demoler estas instalaciones y dejar

la muralla vista por completo, con
la Puerta de San Juan visitable.

Continuar con la plantación de
arbolado y el relleno de alcor-
ques vacíos. Ya ha comenzado la
plantación de árboles y arbustos,
pero lo que se haga será insufi-
ciente. El arbolado no sólo mejo-
ra la calidad del aire, sino que su-
pone sombra en una ciudad de
temperaturas extremas.

Continuar con el tratamiento
del Convento de Santa Clara y la
recuperación del palacio de Don
Fadrique. Un elevado porcentaje
del convento está todavía por res-
taurar, existiendo espacios por
descubrir de gran interés cultural.

Conseguir, por fin, el Museo de
la Ciudad de Sevilla. Institución
fundamental para agrupar gran
cantidad de materiales dispersos y
presentar de forma didáctica la
historia de una de las urbes más
singulares de Europa. La instala-
ción de la Torre del Oro no tiene la
entidad suficiente para ello.

Comenzar las obras de Altadis
para convertirla en un gran equi-
pamiento cultural del barrio de
Los Remedios.

Completar un plan de tráfico pa-
ra el casco histórico de la ciudad
que elimine vehículos, rescate es-
pacios y plazas para el peatón y re-
duzca la contaminación.

Creo que el nuevo alcalde tiene
faena. Muchos esperamos mucho
de él.

FERNANDO

MENDOZA

5

●El autor repasa las actuaciones pendientes del nuevo alcalde de Sevilla

TRIBUNA DE OPINIÓN

Arquitecto

Recordatorio a Antonio Muñoz

El nuevo alcalde tiene

faena por delante.

Muchos esperamos

mucho de él
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El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, ha mantenido una primera re-
unión de trabajo con el secretario
general de UGT Sevilla, Juan Bau-
tista Ginés, y distintos represen-
tantes de su ejecutiva provincial
con el objetivo de profundizar en
vías de colaboración y compartir
propuestas e iniciativas que con-
tribuyan a la recuperación econó-
mica, a un empleo de calidad, al
cambio de modelo productivo y a
la ejecución de infraestructuras e
inversiones necesarias para el fu-
turo de la ciudad. En este sentido,
UGT Sevilla ha entregado un do-
cumento de propuestas y de me-
didas concretas para su análisis y
trabajo conjunto con otros agen-
tes sociales y económicos.

MuñozyUGT
apuestanpor la
recuperación

D. S.
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, acompañado por la de-
legada de Igualdad, Participa-
ción Ciudadana y Coordinación
de Distritos, Adela Castaño, y
de la directora general de Igual-
dad, Teresa García, ha manteni-
do un encuentro con más de me-

dio centenar de representantes
de distintas entidades, asocia-
ciones de mujeres y e institucio-
nes de distintos ámbitos como
la universidad, la ciencia, el de-
porte o la empresa con el objeti-
vo de iniciar la elaboración de
un Plan Estratégico de Igualdad
que englobe todas las políticas
en esta materia.

El Ayuntamiento detalló ayer
en un comunicado que hasta el
momento este plan sólo se estaba
desarrollando por el gobierno lo-
cal y ahora se impulsa este proce-
so de participación para “que va-
ya más allá, de manera que se de-
sarrolle de manera transversal en
todas las políticas municipales”,
en cuestiones como el urbanismo,

los servicios públicos, la cultura o
la planificación estratégica.

“En los últimos años hemos
dado pasos importantes desde el
Ayuntamiento en planificación
estratégica, en los recursos, en
la normativa y las acciones de
divulgación y difusión, pero
nunca es suficiente y tenemos
que avanzar más para la igual-

dad y la lucha contra la violencia
de género”, destacó en su inter-
vención Muñoz, quien apuntó la
necesidad de que este plan es-
tratégico “impregne el urbanis-
mo, los presupuestos, la trans-
formación social, los servicios
públicos, la cultura o la planifi-
cación estratégica que se desa-
rrollan desde el Ayuntamiento”.

El alcalde confirmó en este en-
cuentro, en el que participaron
más de medio centenar de muje-
res, su compromiso adquirido en
el discurso de investidura con la
igualdad, “para lograr que Sevi-
lla sea una ciudad feminista”.

El Ayuntamiento abre el proceso de
participación para el primer plan de igualdad
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Llevaba ocho años investigando fuera de Espa-

ña y ahora ha vuelto al lugar donde se formó como 

biólogo e hizo la tesis que lo convirtió en doctor. 

El Instituto de Parasitología y Biomedicina Ló-

pez-Neira, del CISC en Granada, ha ganado un in-

vestigador ya curtido y con un importante curri-

culum internacional. Francisco José Sánchez Lu-

que nació en Córdoba hace 41 años y está centrado 

en investigar el ADN móvil y las enfermedades 

asociadas al mismo. 

Cuando terminó su tesis doctoral, trabajó en 

varios laboratorios y logró una de las prestigio-

sas becas de investigación Marie Curie que la UE 

concede sólo a quien roza la excelencia. Eligió 

Australia donde trabajó en Brisbane, en el labo-

ratorio de Geoffrey Faulkner investigando gené-

tica humana en células de cerebro y el ADN mó-

vil. «El ADN móvil se multiplica como algunos 

virus, tipo VIH, pero no puede salir de la célula». 

De ahí pasó a  investigar en el laboratorio que di-

rige José Luis García Pérez y compaginó su tra-

bajo entre Genyo en Granada (Centro de Genó-

mica e Investigación Oncológica) y el Instituto 

de Genética y Cáncer en Edimburgo.  

«Me interesaba el papel del ADN móvil duran-

te el desarrollo embrionario humano y en enfer-

medades ocasionadas por deficiencias en repa-

ración del ADN» explica al preguntarle en qué 

consistía su trabajo. Trata de explicarlo en pala-

bras inteligibles para el común de los mortales: 

«El ADN se daña de forma natural y existen me-

canismos para repararlo. Hay enfermedades que 
ocurren porque esos mecanismos están afecta-

dos y desarrollan ciertos síntomas, y el ADN mó-

vil podría estar involucrado en esto».  

Una enfermedad causada por estas alteracio-

nes del ADN es la anemia Fanconi, «mi trabajo  

trataba de entender los posibles efectos del ADN 

móvil en la enfermedad. Es lo que posibilita de-

sarrollar terapias de curación posteriormente». 

En su vuelta a Andalucía con el programa Emer-

gia, su proyecto consiste en analizar cómo el ge-

noma es capaz de defenderse o contener el ADN 

móvil y silenciarlo por epigenética. 

El caso de Francisco José Sánchez, Kiko para 

los amigos, es el prototipo de los que se planteó 

la Junta para poner en marcha este programa. 

«Siempre hay muchas cosas que te hacen tomar 

una decisión. En mi caso concreto, la oportuni-

dad me ha animado a usarla. Yo no tenía espe-

cial interés en volver a España pero prefiero in-

vestigar para mi país que fuera, y este programa  

me ha permitido el retorno. Hay factores como 

el clima, el estilo de vida... que hacen que  uno 

esté más a gusto en su país». 

Y un dato relevante: tiene medios aunque no 

todos los que quisiera. «El centro en el que traba-

jo no envidia en equipamiento a los de fuera en 

los que he estado. Pero aquí se empieza solo. En 

otros países sí que existe más financiación para 

contar con personal cualificado con el que traba-

jar,  desde el principio y favorecer los grupos». 

«No tenía especial interés en volver 
pero prefiero investigar para mi país»

Francisco José Sánchez Luque 
Biólogo. Investiga el ADN. Instituto de Biomedicina López-Neira. Granada

Sánchez López en Edimburgo  // ABC

«El centro en el que trabajo no 
envidia en equipamiento a los de 
fuera en los que he estado. Pero aquí 
se empieza solo y sin más personal»

Carmen Morales en su despacho de la Universidad de C

Carmen Morales investiga en Cádiz. Y lo hace tras 
haber trabajado en París para la Unesco y en Van-

couver (Canadá). Nacida en Madrid, vuelve con 

41 años a la ciudad en la que estudió Ciencias del 

Mar y donde hizo su doctorado. Su primera sali-

da fue a Italia con una Beca Leonardo de la UE. 

De ahí pasó a Plymouth y a Lisboa hasta que se 

fue a trabajar para la Unesco, a la Comisión Ocea-

nográfica Intergubernamental que tiene sede en 

París. «Trabajé con ellos en temas de gestión cos-

tera con países del Sudeste Pacífico y pasé un año 

viviendo entre Canadá y Uruguay».  

Carmen ha intentado retornar varias veces tras 

pasar ocho años en el extranjero, aunque volvía 

a España en vacaciones y en las bajas materna-

les de sus hijas que ahora tienen 5 y 9 años: «Hubo 

momentos en los que vi muy duro volver. En Es-

paña se usa el modelo de carrera científica muy 

lineal y admite poca variación por lo que si haces 

algo de gestión o más innovador, cuesta volver. Lo 

que me ha mostrado este programa es que puede 

«Siempre se gana 
saliendo fuera y ya 
no pierdes el tren por 
hacerlo como antes»

Carmen Morales 
Ciencias del Mar. Investiga sobre 
microplásticos. Universidad de Cádiz

Investigadores de élite 
vuelven a Andalucía con 
el plan que capta talento

∑ El programa 
Emergia de la 
Junta invierte 26 
millones en 
financiar trabajos 
de referencia 
internacional
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 CARLOS GARCÍA

haber oportunidades. Porque siempre se gana sa-
liendo fuera y ya no pierdes el tren como pasaba 
antes, que eso penalizaba». Tras muchas vueltas, 
logró fondos Feder para un proyecto nacional en 
la Universidad de Cádiz y ahora está empezando 
con el programa Emergia de la Junta.   

«Al principio volví a un nivel más bajo del que 
había logrado fuera con menos sueldo, menor ca-
tegoría profesional... y ahora luchando lo he con-
seguido. Puedo investigar y en Cádiz. Ahora está 
todo más preparado para el que sale y quiere re-
tornar».  

Investiga las basuras marinas y los micropás-
ticos: de donde vienen, cómo se distribuyen y 
cómo pueden afectar al organismo de los anima-
les marinos así como el riesgo que hay de que ter-
minen dentro de los atunes o las tortugas, «se 
trata de entender cómo se distribuyen y de don-
de vienen para prevenir que no acaben en el océa-
no». Su trabajo también pasa por la divulgación 
y está empezando a dar charlas en los colegios, 
«hay que ir más allá de los laboratorios», expli-
ca. «Sí que tiene sentido cortar las anillas de plás-
tico que unen las latas o las gomas de las masca-
rillas antes de tirarlas a la basura. En Canadá he 
visto muchos animales atrapados en basuras, 
anillas y los aros de los botes de pintura que son 
muy peligrosos porque hay algunos de los que 
no son capaces de salir». 

Un problema grave son los microplásticos, «si 
los animales ingieren basuras pueden afectarles 
a funciones vitales de su organismo. Y los plás-
ticos imperceptibles son muy peligrosos porque 
son del tamaño del plácton y los animales se los 
comen. Alteramos la base de su red alimentaria 
y eso tiene consecuencias en cascada». 

STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
n Andalucía se investiga. Más 
de lo que pudiera parecer. Y 
al más alto nivel, en todas las 
universidades públicas y cen-

tros adscritos de las ocho provincias. 
La crisis de 2008 y la fuga de cerebros 
han mermado esta faceta pero ahora 
el empeño del consejero Rogelio Ve-
lasco (con un amplio curriculum in-

ternacional reconocido) ha abierto 
una puerta que pretende el retorno 
del talento hasta Andalucía.  Hace ya 
mucho tiempo que los jóvenes anda-
luces salen por el mundo perfecta-
mente preparados para competir con 
sus colegas europeos o americanos 
pero, si optaban por esta vía, dejaban 
para siempre su tierra.  

El programa Emergia, similar al 
Ramón y Cajal que tiene el Gobierno 
de España, pretende incentivar la in-

vestigación en todos los campos de la 
ciencia y ofrece medios materiales y 
humanos para que los investigadores 
desarrollen su labor en Andalucía. 
Con 26 millones de euros (diez en la 
primera convocatoria y 15,7 en la se-
gunda que se acaba de cerrar) quiere 
atraer a cien investigadores con con-
tratos de cuatro años.  

En la primera convocatoria, abier-
ta en 2020 justo antes de la pandemia, 
465 aspirantes pidieron plaza. Cua-

renta la lograron y en este primeros 
de año se están incorporando a sus 
puestos de trabajo. Su sueldo no es 
muy elevado, apenas roza los 40.000 
euros anuales brutos, cantidad que 
pueden compaginar con otras ayudas 
públicas o privadas, y tienen en sus 
manos muchos recursos técnicos pú-
blicos, además de la opción de pedir 
financiación para tener más medios 
humanos. Vuelven a su casa a seguir 
triunfando. Ciencia con sello andaluz.
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El barrio del Pítamo

El proyecto para construir casi 
diez mil viviendas en el Pítamo 
es muy importante para el 
desarrollo de la ciudad. Por ahí 
agota Sevilla todos sus recur-
sos urbanísticos.

Lo que pasó...

H
ay quien piensa que el inci-

dente del delegado Juan Car-

los Cabrera en el restauran-

te Principico de Los Reme-

dios el día de Reyes de 2021 frustró sus 

opciones para relevar a Juan Espadas 

como alcalde. Yo no lo creo. Antonio 
Muñoz era el elegido por el actual se-

cretario general del PSOE andaluz con 

independencia de lo que pudiera depa-

rar la denuncia que puso Vox al conce-

jal de Gobernación y Fiestas Mayores 

del Ayuntamiento. Otra cuestión es el 

daño que estos hechos han provocado 

a su imagen pública. Es obvio, a tenor 

del auto de archivo dictado por la juez, 

que Vox magnificó la gravedad del com-

portamiento de Cabrera intentando 

atribuirle responsabilidad penal por 

una conducta que, a lo sumo, puede ca-

lificarse como error político o, si se quie-

re, como un abuso de autoridad poco 

saludable para un servidor público. El 

citado auto es muy clarificador a este 

respecto. Vox se equivocó de escenario 

al hacer su legítima oposición. En lu-

gar de pedir su dimisión en el Pleno del 

Ayuntamiento, trató de conseguirla en 

los tribunales. Pero no ha podido pro-

bar ni que Cabrera encargase a la Poli-

cía que le hiciera una inspección al lo-

cal en presunta represalia por no ha-

berle dado una mesa para diez comen-

sales alegando las restricciones sanita-

rias de aquel momento, ni que insultara 

a un camarero con invectivas racistas, 

que era lo que este partido aseguraba 
en su denuncia. 

Según los hechos probados, se pro-
dujo una discusión de Cabrera y algu-
nos de sus familiares con los respon-
sables del restaurante por un desacuer-
do en la interpretación de las medidas 
sanitarias vigentes. Y posteriormente, 
sin que se haya acreditado el vínculo 
entre ambas circunstancias, una pa-
trulla de Policía Local se presentó en 
el lugar para solicitar la documenta-
ción del negocio sin que finalmente se 
impusiera ningún tipo de multa. Te-
niendo en cuenta que Cabrera es el má-
ximo responsable político de la Poli-
cía, los hechos invitan a la crítica. Pero 

la juez que ha instruido el caso ha en-
tendido que no hubo exceso que cons-
tituya delito. Judicialmente, el caso se 
ha diluido. Pero políticamente sí ha te-
nido consecuencias. El delegado no tie-
ne ahora la misma consideración que 
tenía por parte de los sevillanos antes 
de que todo esto sucediera. Y aunque 
sus aspiraciones a la Alcaldía no se han 
visto afectadas por el incidente, su fu-
turo político está marcado por él en 
tanto que es más que probable que Ca-
brera se termine marchando del Ayun-
tamiento para unirse al equipo de Juan 
Espadas como candidato a la Junta de 
Andalucía por el PSOE. 

Cambiar de aires para que el suce-
so se olvide cuanto antes es una bue-
na solución para un político que, ade-
más, se ha fajado en las agrupaciones 
socialistas buscando apoyos para Es-
padas. Su jefe está en deuda con él y su 
intención es sacarlo de la Plaza Nueva 
ahora que su expediente judicial ha 
quedado limpio. Borrón y cuenta nue-
va. Este es el horizonte en el que tra-
baja Cabrera, aunque apurará todo lo 
que pueda en el Ayuntamiento, para 
cerrar el capítulo más polémico de su 
carrera política.

El futuro de Cabrera
La denuncia de Vox sobre el incidente del restaurante se ha 
archivado, pero ha cambiado el horizonte político del edil

Aplauso a 
Toscano  

El histórico socialista 
Francisco Toscano se 
despidió del Ayunta-

miento de Dos Herma-
nas tras casi cuarenta 

años como alcalde con 
una ovación por parte 

de los trabajadores 
municipales. El 

próximo viernes por la 
tarde será investido su 

sucesor, Francisco 
Rodríguez, su mano 

derecha en los últimos 
años. La continuidad 

del modelo está 
garantizada.

El Ateneo de Boja

La candidatura continuista de 
Emilio Boja ha ganado las 
elecciones de la docta casa, por 
lo que la renovación será sólo 
de nombres y el modelo de 
Alberto Máximo Pérez Calero 
continuará.

La visita a la ministra

Marifrán Carazo le va a 
presentar a la ministra Raquel 
Sánchez el mismo convenio de 
financiación de la línea 1, pero 
tiene pinta de que el Gobierno 
hará una rebaja.

Lo que pasará...

La obra del tranvía

Ya está firmado el contrato 
para empezar la obra del 
tranvía en Nervión. Vienen 
tiempos duros para el tráfico 
en la zona y habrá que tener 
mucha paciencia.

ROCÍO RUZ

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

Nunca fue el favorito para 
suceder a Espadas como 

alcalde con independencia 
del suceso del Principico
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El objetivo indiscreto

¿Y ahora qué? Es la pregunta quemuchos se hacen tras conocer el
auto de archivo dictado por la magistrada que cierra el año de calvario
que ha sufrido el concejal Juan Carlos Cabrera, delegado de Seguridad
y Fiestas Mayores. La polémica del restaurante de aquel 6 de enero no
debió llegar nunca a los tribunales, dice la juez, que además no ha cita-

do en ningúnmomento al político socialista. La denuncia de Vox no ha
tenido ningún efecto en la Justicia, pero sí en lo mediático porque Ca-
brera ha estado cuestionado por muchos en público o en privado. El
otro día visitó con el alcalde Muñoz la Esperanza de Triana, donde está
el Cristo caído. Toda una imagen del año vivido. Toca levantarse.

La cruz de la que se libra Cabrera
M. G.
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Botellona en el barrio de Los Remedios  // EMERGENCIASSEV

F. PIÑERO 

SEVILLA 

El botellón parece haberse converti-

do en un problema endémico del ba-

rrio de los Remedios de Sevilla. Du-

rante la madrugada del viernes al sá-

bado una notable multitud de jóvenes 

se concentró en el entorno de la anti-

gua fábrica de Altadis para reunirse 

en grupo y consumir bebidas alcohó-

licas en la vía pública, con las consi-

guientes molestias de ruido y sucie-

dad para los vecinos. 

No es la primera vez que los resi-

dentes de esta zona de la ciudad refie-

ren estas concentraciones, que pare-

cen tener en la calle Juan Sebastián El-

cano, su nuevo punto clave... pero no 

inédito, pues la zona de «Tabacalera» 

ha sido siempre uno de los lugares pre-

feridos por la juventud para hacer bo-

tellón, modas y pandemia aparte. 

A través de un vídeo tomado desde 

la calle Virgen de Regla, y colgado en 

las redes sociales por Emergencias Se-

villa, se puede observar el excesivo am-

biente del viernes noche, una situa-

ción a todas luces prohibida desde hace 

años. 

Además, muchos de los jóvenes que 

aparecían en esas imágines no lleva-

ban mascarillas y tampoco guardaban 

las distancias de seguridad.  

Tanto es así que la Policía Local de 

Sevilla tuvo que intervenir y, aunque 

con carácter más disuasorio que de 

otra índole, logró disolver a la muche-

dumbre.  

Sin embargo, la aparición de los 

agentes generó una cierta estampida 

que, con un tráfico relativamente fre-

cuente en ese momento de la noche, 

podría haber traído algún que otro per-

cance por las carreras descontroladas 

que se produjeron y que fueron graba-

das por vecinos del barrio..

Nuevo macrobotellón 

en Los Remedios

∑ LaPolicía actuó y se 
produjeron carreras 
descontroladas de 
jóvenes por el barrio
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ANDALUCÍA

U
NA semana después de
convocar una comisión
de sanidad, esta semana
se ha celebrado un pleno

extraordinario de sanidad para re-
petir lo mismo de la semana ante-
rior. Y es lo mismo de la semana
anterior de la anterior, y de la an-
terior, y de la anterior... y será lo
mismo la próxima, y la próxima de
la próxima, y la próxima de la pró-
xima de la próxima, porque la opo-
sición tiene claro que la tensión en
la Atención Primaria es su mejor
opción y no aflojarán la mandíbu-
la. Como por demás cabe esperar
de la oposición, sobre todo si van
ahogados en las encuestas. Va de
suyo que a PSOE, UP y Vox no ac-
túan así por la sanidad sino por las
elecciones. La cita está en el hori-
zonte y necesitan otra inercia. El
objetivo aquí era añadir fuelle pa-
ra avivar el fuego del descontento
tratando de que haya un incendio.
Ahí están puestas sus esperanzas.

Es inútil analizar los argumen-
tos del debate de la sanidad: eran
mítines. Los cronistas parlamenta-
rios coincidían en que fue un ple-
no electoral antes que sanitario. O
sea, se buscaba fijar marcos, colo-
car eslóganes. Ángeles Férriz in-
sistió en que el Gobierno actúa al
servicio de la sanidad privada. Es
una ficción que conecta con pre-
juicios históricos muy arraigados
en la izquierda, pero insostenible
ante los datos reales de inversión.
Analizar la tensión asistencial con
clichés ideológicos en lugar de la
sexta ola, vale para lo que vale, o
sea, para un mitin. En el País Vas-
co, la comunidad con más inver-
sión sanitaria, hubo manifestacio-
nes esta semana para protestar por
la Atención Primaria, como en to-
das partes. No es ideología; es
ómicron.

El Gobierno ha anunciado un
Plan de Refuerzo; y también recu-
rre a estratagemas comunicativas
caricaturizando a la oposición co-
mo Partido Único de la Oposición
como hizo Elías Bendodo, tripar-
tito, el 3 en 1 de... El PSOE a su vez
acusa a PP y Cs de que “están des-
mantelando la sanidad pública
con la ayuda de la extrema dere-
cha”, un argumento peculiar
cuando esa extrema derecha esta-
ba allí votando junto al PSOE, co-
mo sucedió con los presupuestos.
Pero la realidad importa poco a la
hora de los fetiches ideológicos.
Sólo así se entiende que la izquier-
da convierta el superávit en “están
ganando dinero con la pandemia”.
Como no son tontos, deben de es-
tar persuadidos de hablar a tontos.
Incluso Inmaculada Nieto le dijo
a Jesús Aguirre que habían teni-
do que llevarlo a rastras. Después
de 66 comparecencias, hay ocu-

rrencias mejores. El argumento
dominante no fue la sanidad sino
la ausencia del presidente andaluz
en la Cámara. Eso seguramente
expresa bien cuánto de prioritaria
era la sanidad en el debate.

LASILLAVACÍADEMORENO

La ausencia de Juanma Moreno
en ese pleno regalaba a la oposi-
ción un argumento fácil. En el cli-
ma de sobreactuación y mítines
oportunistas, era previsible el fes-
tival de dardos: ¡desprecia la sani-
dad andaluza!, ¡prefiere hacer
campaña para Mañueco! Los pre-
sidentes anteriores nunca, o muy
rara vez, han acudido a estos ple-
nos; pero era fácil prever que la
oposición mordería en ese bocado
tentador que se prestaba a lanzar
anatemas populistas de diana se-
gura. De Juan Espadas a Manuel
Gavira, percutieron ahí. ¿Por qué
Moreno optó por mantener su
agenda, para reunirse con el go-
bernador del Banco de España y
después viajar a Salamanca? Pro-
bablemente ante un pleno convo-
cado notoriamente como acto de
campaña, se entiende que optó por
no prestarse a ejercer de figurante
en esa teatralización diseñada por
PSOE, UP y Vox. No es fácil saber
qué lectura quedará en la opinión
pública, pero casi siempre se impo-
nen los eslóganes más básicos. Ahí
reside el éxito del populismo.

CASI DICE LAVERDAD

Esta semana publicaba aquí Mar-
qués Perales, con el rigor marca de
la casa, un buen informe docu-
mental sobre el reparto de los fon-
dos europeos cuyo título era: “Un
reparto de fondos europeos casi
correcto”. El diablo está en los de-
talles. Ese “casi”. Que casi te toque
el gordo no significa que te haya to-
cado; de hecho, significa bolsillo
vacío. En realidad los datos resul-
tan razonables, pero se demuestra,
como sucede con la sanidad , que
importan más los marcos y man-
tras que la exactitud; y el PP tira del
recurso efectista del agravio. En
cuanto al Gobierno central, casi di-
ce la verdad; o sea, no la dice. An-
dalucía no es la comunidad que
más recibe, salvo que una vez más
asumas que tu clientela es boba.

(Por cierto, en el Pleno sanita-
rio, con la Atención Primaria ten-
sadísima, se oye poco sobre el fon-
do de 1.000 millones anunciados
por el Gobierno Sánchez para
Atención Primaria precisamente
con los fondos React. A un mes del
año no se había ejecutado ni la mi-
tad; y se intuye que los millones
podrían destinarse a vacunas, pe-
ro en todo caso no a la primaria co-
mo ayer planteaba a El Mundo el
sindicato médico CESM).

El Gobierno andaluz ha bajado
el pistón, porque no se ajusta a la
realidad plantear un agravio oceá-
nico, pero mantiene un tono críti-
co. Moreno, en su viaje a Bruselas
como vicepresidente del Comité
de las Regiones, aprovechó para
centrarse en la opacidad: España
puede cumplir con Bruselas, como
admite Bruselas, pero eso no sig-
nifica cumplir con ayuntamientos
y autonomías. Los portavoces so-
cialistas, como María Márquez,
en lugar de plantear el modelo de
transparencia, han acusado a Mo-
reno de “antipatriótico” y “anties-
pañol”, dos términos clásicos del
franquismo contra la izquierda.
Qué cosas. Acusarlo de ser anties-

pañol por ir Bruselas, mientras lle-
vas a Bruselas el asunto de Doña-
na, añadía cierta coña al panora-
ma. Bruselas es territorio domés-
tico a estos efectos. Si en vez de
darte argumentos te llaman an-
tiespañol, quizá es que estás dan-
do en el clavo.

Con los fondos no se debe sem-
brar la sospecha gratuitamente,
pero se debe reclamar transparen-
cia y equidad sin ventajismos terri-
toriales, que siempre surgen cuan-
do el Gobierno, más allá de las ten-
taciones partidistas, depende de
partidos nacionalistas. Cualquier
comunidad se juega mucho ahí.
Hay buenos motivos para cuestio-
nar la opacidad, las asignaciones

irracionales como la penalización
a Andalucía precisamente en Tu-
rismo como denuncia Juan Ma-
rín, fondos no ejecutados por abu-
so de burocracia... pero eso requie-
re un debate riguroso. Y, como con
la sanidad, parece difícil.

El Gobierno andaluz no renun-
ciará al agravio y el Gobierno cen-
tral sostendrá la milonga de que
Andalucía es la comunidad que
más recibe. De hecho, dicen, cua-
tro comunidades del PP están en-
tre las que más reciben. En fin,
sencillamente son las más pobla-
das. Volviendo a Andalucía, decir
que eres la que más recibe en tér-
minos cuantitativos, cuando tu
población es mayor que la de la mi-
tad de las comunidades juntas
(Murcia, Aragón, Baleares, Extre-
madura, Asturias, Navarra, Canta-
bria, La Rioja y Ceuta/Melilla) es
para muy tontos. Andalucía recibe
por debajo su nivel de población;
entre esas otras, reciben por enci-
ma La Rioja, Navarra, Asturias, Ex-
tremadura, Baleares, Aragón... pe-
ro no Murcia. Huelga anotar quién
gobierna en Murcia y quién en las
otras. En fin, no por esto se dejará
de escuchar que Andalucía es la
que más recibe. Casi dirán la ver-
dad; pero será mentira. Es la cam-
paña, amigos.

YOLANDADÍAZ, AY

Yolanda Díaz está logrando que
su indiferencia hacia Andalucía se
convierta en tema: “Estoy desean-
do ir a Andalucía...”, decía esta se-
mana con el mismo tono con que
una influencer te dice que le encan-
ta Maldivas y está deseando ir. Ol-
vida, al parecer, que tiene la carte-
ra de Trabajo.

En fin, se ve que la vicepresiden-
ta, vaya por Dios, lo está deseando
pero no le ha venido bien. A ver, se-
ñora Díaz, para ir a Andalucía só-
lo hay que tomar un AVE y en algo
más de dos horas está allí. Es muy
obvio que de haber querido estar,
habría estado. En enero, a pesar de
la Navidad y su confinamiento por
Covid, ha tenido tiempo para ir a
Barcelona y Salamanca, además
de Bruselas; y en noviembre, el
mes de las protestas del metal en
Cádiz, viajó a Bilbao, Santiago,
Bruselas, Vigo o Palma al menos.
Así a vuelagenda.

Antes o después, Díaz bajará al
sur –es obvio que no quiere estar
en una campaña perdedora, y to-
do es ya campaña como se ha vis-
to–, pero le costará reparar esa
imagen. Mientras se ha activado
incluso una mediación para recla-
mar la unidad de la izquierda, es
obvio que de haber querido estar,
Díaz habría estado; y de haber
querido un rostro andaluz en la
primera puesta en escena del
Frente Amplio, podría haberlo te-
nido. No fue así. Y ya se sabe que
no existe la segunda oportunidad
para la primera impresión.

En fin, Yolanda Díaz se quedó al
borde decir que “Andalucía es chu-
lísima y me superencanta” y aña-
dir “pero si son simpatiquísimos, y
supergraciosos, cuentan unos
chistes que te mondas”.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

Un debate sobre el estado
de la... campaña electoral

Ángeles Férriz. Elías Bendodo.

Inmaculada Nieto. Jesús Aguirre.

Juanma Moreno. Juan Espadas.

Manuel Gavira. María Márquez.

Juan Marín. Yolanda Díaz.
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla ha di-
señado un dispositivo especial
para el desarrollo del EDP Medio
Maratón de Sevilla, que se cele-
bra hoy domingo. Unos 10.500
corredores tomarán la salida a
las 09:00 para afrontar el circui-
to que discurre por el Paseo de las
Delicias, Torre del Oro, la Maes-
tranza, Torneo, la Ronda Históri-
ca, las setas de la Encarnación, la
Campana, la calle Tetuán, la Pla-
za Nueva y el Ayuntamiento, la
Avenida de la Constitución, la
Catedral, Parque de María Luisa
y Plaza de España.

El delegado de Gobernación y
Fiestas Mayores, Juan Carlos Ca-
brera, destacó que para su desa-
rrollo se ha diseñado un amplio
operativo que coordina la Policía
Local, Protección Civil, servicios
sanitarios, voluntariado y perso-
nal del IMD para la protección de
corredores y público con todos
los protocolos Covid necesarios.
A este dispositivo se suma la Po-
licía Nacional a través de la Sub-
delegación de Gobierno.

“Sevilla es una ciudad que aco-
ge un importante calendario de
grandes eventos gracias a su ex-
traordinaria capacidad de orga-
nización de actividades, a la coor-
dinación de las fuerzas de seguri-
dad y a la experiencia que viene
acumulando en los últimos años.
El EDP Medio Maratón supone la
primera gran actividad del año a
la que sucederá el resto de prue-
bas deportivas o culturales para
el ocio y disfrute de los sevillanos
y de los visitantes que vienen a
compartirlas”, dijo Cabrera.

Esta prueba contempla un plan
especial de tráfico dispuesto des-

de el Área de Movilidad, que su-
pone restricciones y limitaciones
en función del paso de corredo-
res. Para su desarrollo se ha divi-
do el recorrido en diferentes zo-
nas o sectores. El primero es des-
de la salida hasta la Barqueta,
donde se cortará el flujo de tráfi-
co rodado a las 08:30.

El segundo sector es desde la
Barqueta hasta República Do-
minicana, que se cortará a las
08:40. Desde República Domi-
nicana hasta la glorieta de las
Cigarreras se cerrará a las
08:50. El tercer sector es desde
la Barqueta hasta la plaza Cris-
to de Burgos, y se cortará a las
09:10. Desde esta plaza a la lí-
nea de meta, no se podrá circu-
lar a partir de las 09:20.

Se prohíbe aparcar en vías re-
levantes para el desarrollo de la
prueba, en función del montaje
de dispositivos y similares, por lo
que se ya encuentra regulado en
la zona de salida y meta entre Pa-
seo de las Delicias, Avenida de la

Guardia Civil, Avenida de la Pal-
mera, Avenida de Moliní o Glo-
rieta de Buenos Aires. El día de la
carrera, esta reordenación se ha-
rá extensiva a otras vías donde se
encuentran equipamientos de la
prueba, como zonas de avitualla-
miento y similares, en Matemáti-
co Rey Pastor, Isaac Albéniz, Ca-
mino de los Descubrimientos o
Glorieta de Ingenieros.

El circuito completo es el si-
guiente: Paseo de las Delicias,
Glorieta de los Marineros, Paseo
de las Delicias, Paseo de Colón,
Arjona subterráneo, Torneo en
sentido contrario, Glorieta Du-
quesa Cayetana en sentido con-
trario, Matemático Rey Pastor,
Camino de los Descubrimientos,
Francisco Montesinos, Inca Gar-
cilaso, Gonzalo Jiménez de Que-
sada, Avenida Expo 92, Ronda
de Triana, San Martín de Porres,
López de Gomara, Glorieta Re-
pública Dominicana, Avenida
Blas Infante, Glorieta Carlos Ca-
no, Alfredo Kraus, Glorieta de la

Oliva, Virgen de la Oliva, Santa
Fe, Virgen de Luján, Glorieta de
la Cigarrera, Puente de los Re-
medios, Glorieta de los Marine-
ros, Paseo de las Delicias, Paseo
de Colón, Arjona subterráneo,
Torneo, Glorieta Duquesa Caye-
tana de Alba, Resolana, Parla-
mento, Muñoz León, Ronda de
Capuchinos, María Auxiliadora,
Puñón-rostro, Jáuregui, Plaza
Padre Jerónimo de Córdoba,
Plaza Ponce de León, Almirante
Apodaca, Plaza de San Pedro,
Imagen, Plaza de la Encarna-
ción, Laraña, Martín Villa, Cam-
pana, Velázquez, Tetuán, Plaza
Nueva, Avenida de la Constitu-
ción, San Fernando, Glorieta
Juan de Austria, Avenida del
Cid, Glorieta de San Diego, Ave-
nida de Portugal, Plaza del Ejér-
cito Español, Nicolás Alpériz,
Avenida Isabel la Católica, Plaza
de España, Avenida Rodríguez
de Casso, Glorieta de los Mari-
neros y la meta, situada en el Pa-
seo de las Delicias.

El medio maratón cortará parte de
la ciudad al tráfico desde las 08:30
●Unos 10.500

corredores tomarán

la salida a las 09:00

desde el Paseo

de las Delicias

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Corredores del medio maratón de Sevilla.
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inicial del centro salesiano con-
certado Nuestra Señora del Águi-
la de Alcalá de Guadaíra o con-
gregación de salesianos Don Bos-
co, contra los actos administrati-
vos mediante los que la Delega-
ción Territorial de la Consejería
de Educación acordaba “no auto-
rizar para el curso escolar
2016/2017 la percepción de cuo-
tas a la prestación de los servicios
complementarios de “comunica-
ción telemática Qualitas Escue-
las-Familia” y “Seguro Escolar”.

Según la sentencia inicial del
juzgado de lo Contencioso nú-
mero 6 de Sevilla, ante una “so-
licitud de autorización para la
percepción de cuotas por la pres-
tación de servicios que se califi-
can como complementarios, es
de aplicación el artículo el artí-
culo 51.2 de la LO 8/1985 de 3 de
julio reguladora del Derecho a la
Educación, que establece que
“en los centros concertados, las
actividades escolares comple-
mentarias y las extraescolares y
los servicios escolares no podrán
tener carácter lucrativo” y que
“el cobro de cualquier cantidad a
los alumnos en concepto de acti-
vidades escolares complementa-
rias deberá ser autorizado por la
Administración educativa co-
rrespondiente”.

Además, el juzgado exponía
que “el servicio de comunicación

telemática está directamente re-
lacionado con el propio funcio-
namiento del centro y, por ello,
en consecuencia, no puede en-
tenderse como servicio comple-
mentario, y es que la comunica-
ción de los centros con las fami-
lias forma parte del propio fun-
cionamiento del centro”.

En ese sentido, el TSJA aborda
el recurso de apelación, invocan-
do la jurisprudencia en la materia
y precisando entre otros aspectos
que “el artículo 4.1 del real decre-
to 1694/1995, de 20 de octubre no
recoge expresamente como servi-
cio complementario los de “comu-
nicación telemática familia-escue-
la”, y que tampoco puede ser cali-
ficado como un servicio de natura-
leza análoga a los descritos en el
caso que nos ocupa el motivo para
retirar la autorización”.

El TSJA agrega que “se aportan
resoluciones dictadas, y si bien
algunas durante el año 2011,
también lo son en 2014, 2015 y
2016, en las que, en todas ellas,
se autoriza dicho servicio”. Por
eso, el TSJA admite el recurso de
apelación promovido por el cen-
tro salesiano concertado Nuestra
Señora del Águila de Alcalá con-
tra la sentencia inicial, la revoca
y declara nulos los actos adminis-
trativos con los que la Delegación
Territorial de la Consejería de
Educación denegaba.

R. S.

El Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA) ha
declarado nulos los acuerdos
mediante los que la Delega-
ción Territorial de la Conseje-
ría de Educación en Sevilla no
autorizaba al centro salesiano
concertado Nuestra Señora
del Águila de Alcalá de Gua-
daíra, a la percepción de cuo-
tas por los servicios comple-
mentarios de “comunicación
telemática Qualitas Escuelas-
Familia” y “Seguro Escolar” en
el curso 2016/2017.

En una sentencia emitida el
pasado 10 de noviembre y re-
cogida por Europa Press, el
TSJA aborda un recurso de
apelación promovido contra
una sentencia previa del Juz-
gado de lo Contencioso admi-
nistrativo número 6 de Sevi-
lla, que desestimó el recurso
contencioso administrativo

El TSJA da la razón a
un colegio concertado en
un litigio contra la Junta
● Educación no

autorizaba al

centro a cobrar

por los servicios

complementarios
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F. P. A.

La sexta ola de la pandemia del
Covid-19 sigue dando poco a po-
co síntomas de remisión. Los
contagios totales siguen siendo
muy elevados, pero llevan cua-
tro días consecutivos bajando.
La Consejería de Salud y Fami-
lias de la Junta notifició ayer

1.334 nuevos positivos por Co-
vid-19 en la provincia de Sevilla.

Siendo muchos, es la segunda
mejor cifra de la semana, sólo
superada por los 876 registra-
dos en la jornada del martes.
Además, es el cuarto día conse-
cutivo en el que se reduce el nú-
mero de nuevos casos, después
de que el pasado miércoles fue-

ran 1.740; el jueves, 1.604; y el
viernes, 1400. Ya el viernes, de
hecho, Sevilla tenía la inciden-
cia más baja de España. Este da-
to no se actualizó ayer.

Esta paulatina bajada de con-
tagios ha venido acompañada de
un leve descenso también del
número de hospitalizados. Ac-
tualmente hay 473 personas in-

gresadas en los hospitales de la
provincia de Sevilla, cuando el
día anterior había 489. Sin em-
bargo, en las UCI hay una perso-
na más, pasando de las 55 del
viernes a las 56 de ayer.

En el balance emitido por la
Junta se notifica también un fa-
llecimiento, además de infor-
marse de que 30 personas han

requerido ingreso hospitalario
y dos en la UCI en las últimas 24
horas. La buena noticia es, de
nuevo, la cifra de curados, que
es de 1.648. Se mantiene la ten-
dencia de los últimos días, en
los que ha habido más altas que
contagios.

Desde el inicio de la pandemia,
en marzo de 2020, en Sevilla se
han contagiado 259.697 perso-
nas. De ellas, 14.608 han pasado
por los hospitales y 1.366 han te-
nido que ingresar en algún mo-
mento en una UCI. Han muerto
2.472 enfermos y han superado
la dolencia otros 214.200.

La sexta ola del Covid muestra indicios de
remisión con cuatro días de bajada de contagios
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El microscopio

LA ESTRATEGIA DE SANZ

E
L candidato del PP a la Alcaldía, José Luis Sanz, es cons-
ciente de que Antonio Muñoz vive sus particulares cien dí-
as de estreno donde todo son juicios de valor en positivo
porque la novedad –salvo errores garrafales que no se han

producido– suele generar percepciones favorables. Queda mu-
cho tiempo, pero sí será necesario que Sanz comience pronto a
aparecer respaldado por los suyos, que no haya tantas fotogra-
fías en soledad y que esté más arropado en la llegada a los actos.
Será entonces cuando se deban conocer algunas de las caras nue-
vas que deben marcar el inicio de una etapa en el PP municipal.
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H
OY parece una inge-
nuidad pensar que Es-
paña podría haberse
quedado fuera de la

estructura militar, política y de
seguridad de Europa. Van a
cumplirse 40 años de la entrada
de nuestro país en la OTAN jus-
to cuando enviamos a Ucrania
tres buques, 300 efectivos y po-
siblemente algunos cazas ac-
tualmente emplazados en Leto-
nia. En España las reflexiones y
los debates siempre lo hacemos
cuando ya se ve el humo. En di-
ciembre de 1981, con Leopoldo
Calvo Sotelo en la Presidencia,
solicitamos nuestra adhesión,
que se consumó en mayo de
1982. Fue ratificada en referén-
dum en 1986, ya con Felipe Gon-
zález como presidente, con el
apoyo de casi el 57% de los vo-
tantes. Desde el final de la dicta-
dura hasta 1986 habían pasado
muchas cosas en España y muy
rápidamente: el triunfo y el oca-
so de Adolfo Suárez, el 23 de fe-
brero y el triunfo de la izquierda
en unas elecciones tras la gue-
rra. Y algo relevante: el giro
proatlantista operado en el
PSOE bajo el liderazgo de Felipe
González, quien entendió que
fuera de la OTAN no había oxí-
geno y que la salida de la estruc-
tura de la OTAN acarrearía un
gran desprestigio a España a
ojos de sus aliados. El PSOE, el
CDS y los nacionalistas vascos y
catalanes pidieron el voto a fa-
vor, la AP de Fraga propugnó la
abstención y el Partido Comu-
nista patrimonializó el rechazo.

40 AÑOS DESPUÉS

Breve historia de un tiempo que
justifica decisiones y opiniones.
Pero es desalentador que 40
años después no haya permeado
en la sociedad española un de-
bate de fondo sobre la política
de Defensa –en España es una
subcultura– y las alianzas estra-
tégicas. Cada episodio se aborda
bajo las dos especialidades pa-
trias: el no a la guerra invocado
populistamente o desembocan-
do en la típica tormentilla espa-
ñola partidista y de patio de ve-

cinos. Las grietas en la coalición
de Gobierno con UP en el “no a
la guerra” y el PSOE en posicio-
nes institucionales de Gobierno
o el PP cargando contra Vox por
sus supuestas afinidades con Pu-
tin y las elecciones en Castilla y
León al fondo del cuadro. “No a
la guerra”, como si a alguien le
gustara una guerra. Eso sí, nin-
guna reflexión sobre la respon-
sabilidad compartida con los
aliados y ningún un debate en
torno a los desafíos territoriales,
la soberanía de los estados y la
necesidad de mantener cierto
orden internacional para que el
mundo no se convierta en un sa-
lón del Oeste dominado por ma-
tones armados con pistolas. Hay
un dato curioso: en el histórico
del CIS –salvo error en la bús-

queda– la última encuesta sobre
la OTAN data de abril de 1999 y
está relacionada con la interven-
ción en la antigua Yugoslavia.

La OTAN se reunirá en Ma-
drid en junio para actualizar su
concepto estratégico y adaptar
su respuesta a los nuevos retos.
Hay tajo: el polvorín de la fron-
tera oriental –que empezó a
agudizarse con la invasión rusa
de Crimea–, el Brexit, la inmi-
gración en la frontera sur de Eu-
ropa y el Mediterráneo; las dis-
crepancias no resueltas entre la
UE y EEUU respecto al tratado;
la salida de Afganistán o el pul-
so China-EEUU, que todo lo
condiciona. Estos desafíos her-
cúleos resultan casi imposibles
de enfrentar con éxito desde la
OTAN y bajo un prisma exclusi-

vo de las políticas de Defensa.
Imagínense desde fuera.

CONQUIÉNSÍ YCONQUIÉNNO

Técnicamente, España se ha ad-
herido a la búsqueda de una solu-
ción diplomática al conflicto “co-
mo única vía” según el ministro
de Exteriores, Juan Manuel Alba-
res, aunque asume, en segunda
instancia, las decisiones disuaso-
rias que adopten EEUU y la UE.
Es que no puede ser de otra for-
ma. Estar en esos clubes tienen
deberes y obligaciones. Lo con-
trario sería una condena letal a la
irrelevancia. Por añadidura, ne-
cesitamos estar en esa ecuación
para la solución de la crisis
–abierta y real– que tenemos con
Marruecos. Son los renglones
torcidos de la política exterior y

la de Defensa. La democracia no
se defiende sólo con discursos
bien intencionados y posiciones
sesenteras. Ni esto es Vietnam ni
una guerra de Iraq construida so-
bre inexistentes armas de des-
trucción masiva. Las guerras son
un horror indeseable. Pero blin-
dar nuestros principios, nuestros
intereses y nuestros estados de
derecho aconsejan saber dónde
estamos y dónde no. Y, sobre to-
do, con quién sí y con quién no.
Como mínimo esta cuestión me-
rece un debate social y político a
fondo, justo lo que ni tenemos ni
tendremos en España.

LA GEOMETRÍA VARIABLE
Y SUSMALABARISMOS

Gobernar en coalición es un ejer-
cicio de malabarismo complica-

DIETARIO DE ESPAÑA

●La democracia y nuestros valores no se defienden sólo con buenas intenciones●40

años después de entrar en la OTAN seguimos entendiendo la Defensa como unamolestia

necesaria●Losmalabarismos de unGobierno de coalición: la reforma laboral y la ley de

Vivienda, en delicado equilibrio●Tezanos y el CIS se juegan su última baza enCastilla y León

EFE

Felipe González en un acto de su campaña a favor de la entrada de España en la OTAN.

El debate sobre la política de
Defensa vs el “no a la guerra”
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Espa

ANTONIO HERNÁNDEZ RODICIO

@AHRodicio

5

do, lo cual le añade mérito al em-
peño. Lo demuestran a diario
PSOE y UP. Pero legislar apoyán-
dose en un bloque heterogéneo
en el que se mezclan nacionalis-
tas, independentistas y abertza-

les, cuyos intereses son siempre
exclusivamente particulares y
emanan de la propia naturaleza
de sus principios políticos, con-
vierte el ejercicio del gobierno y
el impulso legislativo en algo mi-
lagroso e improbable.

El bloque de Gobierno tenía en
el zurrón dos leyes que justifican
media legislatura: la reforma la-
boral y la ley de Vivienda. La im-
posible geometría variable de los
apoyos está deshilachando el éxi-
to. Respecto a la reforma laboral,
que ya está vigente pero necesita
ser convalidada, el Gobierno se
ve en la tesitura de optar por los
votos de Cs –que ya ha escenifica-
do su predisposición en una foto
con el presidente de la patronal–
jugándose el plante del bloque de
investidura; o, al revés, ceder en
aspectos como la prevalencia de
los convenios regionales sobre
los nacionales (PNV) y en otras
condiciones exigidas por los so-
cios del ala izquierda que serían
rechazadas por la CEOE y el
acuerdo saltaría por los aires.
Quién da más.

EL CJPJ CONTRA
LA LEY DE VIVIENDA

Con la ley de Vivienda ocurre al-
go parecido. Ha sido un parto de
un año, pero el Consejo de minis-
tros ya la aprobó. El Gobierno se
había dirigido al CGPJ para que

emitiera un informe, que no es
vinculante, porque la ley puede
colisionar con varios artículos de
la ley de enjuiciamiento civil en
materia de desahucios. El CGPJ,
plácidamente instalado en su ca-
ducidad que ya alcanza los tres
años, ha ido mucho más allá. Y
ha emitido un durísimo informe,
aprobado por 15 votos a favor y
6 en contra, en el que avisa de
que como está planteada la ley
puede incurrir en conflictos
constitucionales. Advierte de
que el texto supone “una expro-
piación” regulatoria de las com-
petencias autonómicas en mate-
ria de vivienda. Y por añadidura,
adoba el informe con calificati-
vos que parecen ir más allá de la
mera exposición de argumentos
jurídicos. Entre ellos dice el Con-

sejo que el texto es “sobrecarga-
do”, “contradictorio”, nocivo”,
“inoportuno”, “innecesario”,
“farragoso” e “incongruente”.
Vaya, que parece que no les ha
gustado mucho.

La ministra de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana, Ra-
quel Sánchez, ya ha anunciado
que, pese al informe del CGPJ, el
Consejo de Ministros aprobará el
martes en segunda vuelta el an-
teproyecto de ley y lo enviará al
Parlamento. La propuesta inclu-
ye avances interesantes. Entre
ellos, la regulación del precio en
zonas tensionadas, reducción del
IRPF a la mitad para pequeños
propietarios que alquilen sus vi-
viendas vacías, ayudas a los jóve-
nes o destinar el 30% de las nue-
vas promociones a vivienda pro-

tegida. También hay algunos as-
pectos más polémicos en la ley,
como la subida de hasta el 150%
del IBI a las viviendas vacías. O el
riesgo de que las nuevas exigen-
cias detraigan inversión privada
en el sector contrayendo la activi-
dad. En cualquier caso, y aunque
el CGPJ ha ido más allá de lo que
le solicitaban y lo ha hecho con
cierta saña, al Gobierno –y a to-
dos– le conviene afinar bien el tex-
to, que debió salir más redondo
del horno gubernamental. Que no
sea la crónica de una muerte cons-
titucional anunciada.

EL CIS, BAJO SOSPECHA

Entre Félix Tezanos, presidente
del CIS; el jefe de cirugía de un
hospital público, un inspector de
Hacienda o un guardia civil mul-
tando por exceso de velocidad no
debería haber diferencia alguna.
Ningún cirujano le pide el carné
del partido a nadie en la UCI pa-
ra ver si le pone anestesia o no.
Pues igual en materia de impues-
tos o multas. El CIS, como orga-
nismo público y más precisamen-
te por serlo, y su presidente no
debería favorecer los intereses de
su partido, que es el que lo ha de-
signado para el cargo. Pero no
prejuzguemos. El caso es que el
CIS ha situado esta semana al
PSOE ligeramente por encima
del PP para las elecciones de Cas-
tilla y León, justo en el sentido
contrario a lo que predicen el res-
to de encuestas. Igual acierta, pe-
ro si vuelve a fracasar su situa-
ción será insostenible. Porque
esa prospección no sería tan sos-
pechosa si no le hubiera ocurrido
ya a Tezanos y al CIS en Andalu-
cía en 2018: se desvió 11,6 pun-
tos a favor del PSOE, al que le dio
casi 12 escaños más de los que
consiguió; hasta seis menos al PP
y le otorgó a Vox un solo escaño
aunque obtuvo 12. Y volvió a
errar en Madrid el 4-M: le conce-
día al PP ocho puntos menos de
los que obtuvo y al PSOE seis más
de los que sacó. Algunos análisis
apuntan a que los sondeos del
CIS se equivocan ahora más de lo
normal y siempre con sesgo a fa-
vor de la izquierda. En las 22 úl-
timas elecciones, el CIS ha erra-
do en todas sobrevalorando el
voto de la izquierda en casi cinco
puntos de más.

Tezanos ha explicado incluso
en comparecencias parlamenta-
rias que hoy los votantes cambian
mucho de opinión, lo que con-
vierte el ejercicio demoscópico
en voluble y opera con mucha im-
predecibilidad. Puede ser, pero
con la misma volubilidad, algu-
nos sondeos, como el de GAD3 de
Narciso Michavila tuvieron sólo
un 0,76 de desviación en Madrid.
Se supone que precisamente un
centro público con recursos co-
mo el CIS está precisamente para
eso, para analizar los datos aten-
diendo a los nuevos factores aso-
ciados al voto. Incluso cabe una
pregunta, si hacer sondeos ahora
es un canto a Galicia, ¿por qué no
cerramos el CIS?

BREVERÍAS
5

1
Tanto para
Casado

Acertó Pablo Casado descol-
gando el teléfono el miércoles y
llamando al presidente del Go-
bierno para darle el apoyo del
PP en la crisis de Ucrania. De-
bería haber sido al revés. Hacía
ocho meses que no hablaban,

desde la crisis de
Ceuta, cuando
el líder popu-
lar también
marcó el
teléfono de
Moncloa.
La relación
entre el pre-
sidente y el lí-

der de la oposi-
ción exige fluidez

más allá de las diferencias
políticas y con indepen-
dencia de otras cuestio-
nes. Aparcarlas para ga-
rantizar esa línea abierta
es propia de políticos inte-
ligentes.

2
Otra fiebre
hipotecaria

El calentón del mercado de vi-
vienda, sostenido hace meses,

tras el frenazo por la pandemia,
vuelve a desatar la pugna comer-
cial entre los bancos, que vuel-
ven a ofrecer hipotecas por enci-
ma del 80% del valor del inmue-
ble. Myinvestor, que es el neo-
banco –100% digital– participado
por El Corte Inglés, Axa y
Andbank, ha lanzado
una hipoteca sin en-
trada para todos los
clientes y con la fi-
nanciación de has-
ta el 95%. Otros
grandes del sector
ya ofrecen el 90%.
Eso sí, las recomen-
daciones de los exper-
tos se mantienen intactas:

que la compra del piso
no supere el 30%
de los ingresos
de los compra-
dores. Desde
agosto hasta
hoy, hay me-
ses en los que
se están escri-
turando casi

50.000 compra-
ventas mensuales en

España. Ya falta poco para que
muchos vuelvan a meter el tele-
visor, el crucero y el coche nuevo
en la hipoteca.

3
El MIR
docente

Llevamos años escuchando ha-
blar de un sistema similar de
acceso y formación del magis-
terio al de los médicos, que di-
cho sea de paso es un éxito re-

conocido. El plan con-
templa dos fases, una
de prácticas y una de
elección de los do-
centes para la en-
señanza pública. Y
es posible que intro-
duzcan algo pareci-
do a un examen de

acceso o algo así como
de idoneidad para Primaria

e Infantil. Es fácil intuir que se-
rá una medida polémica. Es
perfectamente compartible el
objetivo del ministerio de “lo-
grarse la identificación de la ex-
celencia entre el profesorado
en activo” para utilizarlo como
formadores. Pero, en cualquier
caso, sin las dotaciones mate-
riales suficientes y el personal
suficiente, y el trabajo social y
político para prestigiar la profe-
sión educativa, todo quedará en
un nuevo fracaso en el intento
de mejora del maltrecho siste-
ma educativo.

FERNANDO ALVARADO / EFE

La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez.
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POR QUÉ NO AYUDA
CASADO A SÁNCHEZ

A
Pablo Casado se le van –casi to-
das– las mejores. Si su llamada a
Pedro Sánchez sobre la crisis de
Ucrania subraya y amplifica las

contradicciones del Gobierno en política
de exterior y defensa, no se entiende por
qué no amplía el foco a la reforma laboral,
donde el Gobierno está siendo contradi-
cho y chantajeado por los socios más inde-
seables de su investidura.

Y fácil lo tiene. Ni siquiera hace falta que
los diputados del PP voten a favor del pro-
yecto de Yolanda Díaz. Y eso que razones

objetivas existen para aprobarlo. La pri-
mera, que es fruto de un consenso con sin-
dicatos y patronales imposible desde hace
muchos años y que constituye un gran va-
lor en sí mismo. La segunda, que la refor-
ma no deroga la impulsada por el PP de
Mariano Rajoy, sino que consagra la flexi-
bilidad empresarial y el abaratamiento del
despido que favorecen la creación de em-
pleo y rectifica lo que había que rectificar:
la extrema temporalidad y precariedad
del trabajo. En fin, el decreto de Yolanda
beneficia a colectivos importantes de tra-
bajadores, como la seguridad privada,
limpieza y camareras de hotel, al hacer
prevalecer los convenios sectoriales. ¿Por
qué el PP tendría que oponerse a esta me-
jora si la CEOE la ha firmado, aunque sea
a regañadientes? La tercera, que el respal-

do de los populares haría innecesarios por
completo los votos de los chantajistas ha-
bituales. Eso beneficiaría de inmediato al
Gobierno de Sánchez, ciertamente, pero
también le distanciaría más de los aliados
que eligió para su investidura. Y no se ol-
vide que fue una elección estratégica, des-
tinada a perpetuarse durante mucho tiem-
po en La Moncloa alejando a la derecha
del poder. No hay nada que convenga más
al PP que romper esa estrategia, enemis-
tando a unos y otros lo más posible.

Incluso si le parece excesivo votar a favor
de algo que apadrina la “comunista” Yolan-
da y consolida a Sánchez, tampoco haría
falta. Basta con que el PP se abstenga para
que cuadren los números, ya que la refor-
ma laboral obtendría en el Congreso los
votos necesarios para salir adelante: más
síes que noes. Pero Casado tampoco se lo
plantea. Por falta de inteligencia, porque
tiene una mirada cortoplacista sobre las
cosas, porque siempre decide con temor
mirando hacia Vox o porque insiste en una
oposición estrepitosa y sin tregua, parece
que Pablo Casado va a equivocarse. Una
vez más. Es un lince perdiendo oportuni-
dades. Como si fueran inagotables...

La esquina

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

5

La reforma es fruto del pacto,
no deroga la del PP, beneficia
amuchos trabajadores y divide
a los del bloque de investidura
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Efe MADRID

El euríbor a doce meses, el indica-
dor más usado en España para cal-
cular las cuotas de las hipotecas,
se encamina en enero a su prime-
ra subida después de dos meses y
se espera que cierre este mes en el
–0,478%, superior o menos nega-
tiva que el –0,502% de diciembre,

lo que conllevará una pequeña su-
bida de la hipoteca.

Pendiente aún de la confirma-
ción del dato definitivo del indi-
cador, algo que hará el Banco de
España mañana, la tasa media
del euríbor alcanza en enero el
–0,478%, una cifra superior al
–0,502% de diciembre y al
–0,487% de noviembre, según
los datos que recoge Bloomberg.

Esta subida del euríbor se tra-
ducirá en que tendrán que pagar
ligeramente más por la hipoteca
tanto quienes la revisan anual-
mente, como quienes lo hacen se-
mestralmente.

En cualquier caso, supone un
cambio de tendencia después de
que durante varios años en cada
revisión se haya ido pagando me-
nos por la hipoteca.

El indicador cerró diciembre
en el –0,502%, desde el –0,487%
del mes anterior, siendo el quin-
to mes en que el euríbor registró
un dato por debajo del –0,5%,
tras los anotados en enero, julio,
agosto y noviembre.

Según los últimos datos del
Instituto Nacional de Estadística,
la firma de hipotecas para la ad-
quisición de una vivienda au-
mentó un 24% interanual en no-
viembre hasta las 36.220 opera-
ciones, la cifra más elevada en un
mes de noviembre desde 2010.

En su previsión para los próxi-
mos dos años, Bankinter sitúa al
euríbor a 12 meses en el –0,3%
en 2022 y en el –0,2% en 2023, lo
que supondría niveles similares a
los de finales de 2019.

Las hipotecas retoman
el camino ascendente
después de años a la baja

Eleuríbora12meses

seencaminaenenero

alprimeraumentoen

losúltimosdosmeses
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ / PABLO PAZOS 
SANTIAGO 

La campaña electoral en Castilla y León 
ya está en marcha, y en los próximos 
días el barón gallego participará jun-
to a «mi amigo Mañueco». Alberto Nú-
ñez Feijóo insiste en que quien se la 
juega es el candidato y no Pablo Casa-
do, al que sitúa construyendo la alter-
nativa «al Gobierno más débil y con 
menor prestigio internacional de cua-
renta años de democracia». Insiste en 
su lealtad hacia su jefe de filas, pero 
esquiva preguntas sobre su futuro. 
—¿Una derrota en Castilla y León se-
ría un obstáculo para la ‘ola de cam-
bio’ de Pablo Casado? 
—Si el PP pierde en Castilla y León y 
gana el PSOE, es evidente que sería un 
impacto muy negativo para nuestras 
expectativas. Si ganando claramente 
el PP no le dejan gobernar, estaríamos 
en lo que la izquierda viene haciendo 
en comunidades, diputaciones y ayun-
tamientos. Pero no manejo esta hipó-
tesis. El de Castilla y León es un gobier-
no que ha resistido sometido a la inde-
cisión y la falta de política adulta en 
Ciudadanos, y se presenta a disposi-
ción de los votantes para buscar un ac-
tivo muy escaso en España: la estabili-
dad política. Es la herramienta de la re-
cuperación económica. Sin estabilidad, 
la recuperación no será posible. 
—Adelantar elecciones tiene un algo 
de lotería. ¿Su amigo Mañueco le pi-
dió consejo? 
—Mañueco me llamó esa mañana para 
decirme que iba a convocar elecciones 
y me dio la explicación de que no era 
posible seguir gobernando ni aprobar 
el presupuesto con Ciudadanos. Du-
rante la pandemia, vi algunas decisio-
nes y declaraciones de los responsa-
bles de Sanidad de Castilla y León, con-
sejería de Cs, de una frivolidad e 
improvisación importantes. Le com-
prendí perfectamente. 
—¿Y Juanma Moreno le ha pregunta-
do? Parece que en Andalucía van a 
ser las siguientes… 
—Los presidentes autonómicos del PP 
tienen criterio. Otra cosa es que poda-
mos hablar, porque somos compañe-
ros, amigos, y tenemos el compromi-
so de demostrar que nuestras políti-
cas son la alternativa a un Gobierno 
socialista y populista con socios inde-
pendentistas. Pero, al final, quien toma 

la decisión es el presidente autonómi-
co, no tenga duda. Seguro que con co-
nocimiento y reflexión en Génova, pero 
hay funciones indelegables, y una de 
ellas es convocar las elecciones. 
—¿Cuál debe ser la relación del PP 
con Vox? Y no vale poner de ejemplo 
a Galicia porque aquí el partido de 
Abascal no existe. 
—Yo no conozco ese partido político 
porque en Galicia no tiene ni un con-
cejal. Mientras no haya una reagrupa-
ción del centro-derecha tenemos mu-
cho riesgo de que la peor versión del 
socialismo prosiga ocupando las ins-
tituciones, junto al populismo de Po-
demos y el independentismo que cada 
vez manda más en España. El PSOE 
está dispuesto a gobernar con cual-
quiera. Está utilizando la política de 
los presos como un instrumento polí-
tico para mantenerse en el poder. La 
dignidad de la nación española, de las 
víctimas, es un tema que no tiene nin-
guna importancia. Cuando un Gobier-
no llega hasta ese punto, es impres-
cindible la reagrupación del centro-
derecha. A Vox no le interesa la 
reagrupación, pero a España sí. Espe-

ro que se produzca en las urnas. A ver 
si somos capaces de conseguirlo. Lo 
hemos logrado en Galicia, en Madrid, 
y veremos si en Castilla y León segui-
mos haciéndolo. 
—Encuesta tras encuesta, sea de Te-
zanos o no, el PP frena su crecimien-
to, pero Vox no. ¿Le preocupa? 
—Me preocupa todo lo que no sea un 
reagrupamiento del centro-derecha 
para ganarle democráticamente al so-
cialismo, al populismo y al indepen-
dentismo. Me preocupa España y te-
ner el Gobierno más débil y con menor 
prestigio internacional de cuarenta 
años de democracia. Me preocupa ver 
cómo un presidente no puede nombrar 

y cesar a sus ministros, cómo las ma-
yores críticas e impacto de despresti-
gio internacional procede del propio 
Gobierno, que no tengamos un proyec-
to de reactivación económica... La po-
lítica española consiste en la deuda eu-
ropea, seguir incrementando la deuda 
española, incumplir el déficit público 
y subir los impuestos a todos los ciu-
dadanos. Así gobierna cualquiera. Pero 
eso es una factura que hemos de pagar. 
Hoy, las rentas bajas y medias tienen 
entre un 6 y un 7% menos de capaci-
dad adquisitiva. Se les han subido los 
impuestos a través de la inflación. Me 
preocupa que no seamos capaces de 
construir una alternativa a todo esto. 
—Rajoy habla de que el Gobierno ape-
nas ha hecho «unos mínimos reto-
ques» en su reforma laboral. Así las 
cosas, ¿vería sensato abstenerse para 
que salga adelante?  
—Es sintomático que los socios del Go-
bierno no respalden la reforma labo-
ral del Gobierno. Y lo que me parece 
absolutamente inapropiado es que la 
responsabilidad de que los socios del 
Gobierno no apoyen la reforma labo-
ral del Gobierno la tenga el PP. Expli-

«A Vox no le interesa la reunificación  
del centro-derecha, pero a España sí»

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente de la Xunta de Galicia

Reforma laboral 

«Estoy convencido  
de que, si se le deja 

proponer al PP algunos 
ajustes, se puede llegar  

a un acuerdo»

√

∑ «El PSOE usa la política 
de presos de ETA como 
instrumento  
para mantenerse  
en el poder»

Núñez Feijóo, durante la entrevista con ABC  // MIGUEL MUÑIZ
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car las cosas así es una política tóxi-
ca. Si el Gobierno quiere contar con el 
apoyo del PP, estoy convencido de que, 
si se le deja proponer al PP algunos 
ajustes de esa reforma laboral, se pue-
de llegar a un acuerdo. Dicho esto, es 
verdad que no es una derogación de la 
reforma laboral. 
—Parece que la disputa entre Géno-
va y Díaz Ayuso se ha pospuesto. ¿Us-
ted ha entendido esta pelea pública 
por el control del PP de Madrid? 
—La situación de España no está para 
que el partido de la oposición pierda 
el tiempo en discutir unas semanas 
arriba o abajo el congreso en una co-
munidad autónoma. Entiendo que este 
asunto no forma parte de los proble-
mas del PP. La realidad sobrepasa cual-
quier cuestión doméstica, porque es-
tamos con una realidad que no había-
mos vivido nunca. 
—¿Su tren a Madrid pasó definitiva-
mente? Mire que ahora el AVE llega 
más rápido… 
—(Ríe) Está bien traído eso. Yo creo que 
un político tiene que ser leal a su país y, 
después, leal a su partido. En el año 2018 
hubo una posibilidad [de ir a Madrid]. 
Yo no activé esa posibilidad y sí varios 
compañeros, y al final el partido ha ele-
gido a uno de ellos para presidirlo. Y tie-
ne lógicamente mi confianza y mi apo-
yo. Si usted le pregunta le dirá que sí, 
porque nunca jamás le he escamotea-
do mi confianza y mi apoyo. Los va a se-
guir teniendo. Tenemos la obligación 

política, moral y ética de hacer una al-
ternativa sólida al Gobierno socialista, 
populista e independentista. 
—¿Qué acabará antes, la pandemia o 
la legislatura? 
—La legislatura no depende del presi-
dente Sánchez, sino de que tenga apo-
yos para seguir. La pandemia depen-
de de las vacunas. Creo más en el efec-
to de las vacunas que en la estabilidad 
política de mi país. Se ha hecho un 
buen trabajo, se ha acreditado que las 
autonomías han sido muy responsa-
bles. El Gobierno reaccionó 3 ó 4 me-
ses después de que la pandemia fuese 
una realidad en España. Se negó a le-
gislar. La comunidad científica ha sa-
cado varias vacunas y el Gobierno de 
España no ha tenido tiempo de sacar 
una ley. En lo único que se anticipó es 
en decretar el final de la pandemia, en 
julio del 20, en agosto del 21, y hace un 
mes predicó la gripalización. 
—Francia o Italia están legislando 
para introducir la vacunación obli-
gatoria. ¿Dónde está usted en este 
debate? 
—En Europa no se puede mover uno 
si no tiene el pasaporte Covid. Y, ade-
más, dentro de unos pocos meses no 
se va a poder mover uno entre países 
si no tiene la tercera dosis. ¿Será que 
todos los países europeos están equi-
vocados? Sobre la vacunación obliga-
toria: el Covid es una enfermedad in-
fecto-contagiosa de declaración obli-
gatoria; por tanto, si es obligatoria la 

declaración de la enfermedad, debe-
ríamos de valorar al menos en qué sec-
tores debería ser obligatoria la vacu-
nación. ¿Es razonable que una perso-
na cuide a tu padre o tu madre en una 
residencia sin vacunarse? ¿Es razo-
nable que, en el ámbito sanitario, un 
médico explore a un paciente sin va-
cunarse? Mi opinión es que no. En esos 
ámbitos entiendo que deberíamos le-
gislar en toda Europa la obligatorie-
dad de la vacunación. En otros espa-
cios se puede discutir. 
—¿Faltan médicos de atención pri-
maria en la sanidad pública? 
—Sin duda, sin duda. Ya tenemos un gra-

ve problema, que la pandemia ha aflo-
rado con mayor intensidad, y vamos a 
tener un problema en los próximos años 
muy agudo. Todas las comunidades van 
a tener jubilaciones enormes de su per-
sonal médico de atención primaria de 
2021 a 2023, y con la capacidad que te-
nemos instalada en España, si no la am-
pliamos, no vamos a poder cubrirlas. 
Por eso digo que cuando un Gobierno 
no gobierna, se resiente todo el país. Me 
parece que la ministra de Sanidad es-
cucha, pero, lamentablemente, no sé 
qué es lo que impide en este momento 
realmente hacer un acuerdo para po-
ner médicos en España. 
—¿Qué les lleva a pensar que los fon-
dos europeos no se están repartien-
do con criterios objetivos? 
—Hay antecedentes: la mensualidad del 
IVA de 2017, el primer fondo Covid, el re-
parto de las políticas activas de empleo... 
¿Por qué no dejamos que las candida-
turas de las comunidades autónomas y 
las empresas tengan un primer filtro en 
un comité de expertos aprobado en Cor-
tes? No, una oficina en La Moncloa. Es 
que cuando uno sospecha del tribunal 
de selección, es por algo. Y creo que to-
dos los que nos estamos examinando 
no estamos convencidos de ese tribu-
nal de selección. ¿Por qué? Porque este 
tribunal no tiene como objetivo el re-
parto de los fondos europeos, tiene como 
objetivo el mantenimiento de la legis-
latura. Ojalá lo hagamos bien. No tengo 
más objetivo que el Gobierno acierte.

Vacunación obligatoria 

«Europa debería legislar 
para que sanitarios  

y cuidadores tuvieran  
la obligación  

de vacunarse» 

Debilidad de Sánchez 

«Creo más en el efecto  
de las vacunas que en  
la estabilidad política  

de mi país»
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● Respira optimismo a la hora de explicar un cambio tan profundo para la economía de un
entorno que ha puesto patas arriba con la creación de un polo que lo modificará casi todo

Óscar lezameta HUELVA

Es uno de los personajes más bus-
cados en todo el panorama econó-
mico nacional. No en vano llega
de la mano del mayor proyecto de
hidrógeno verde de todo el conti-
nente. Además se pondrá en mar-
cha en Andalucía, en Huelva, don-
de está llamado a ser una revolu-
ción en todo el panorama indus-
trial. Un polo integral, con dece-
nas de empresas que ya están den-
tro y con otras a las que se espera
pronto. Un modelo nuevo dentro
de una economía nueva que tiene
un camino por recorrer inmenso.
La oportunidad es clara y debe ser
ahora. No es un dibujo en el aire.
El Clúster de Hidrógeno Verde
Puerta de Europa es una realidad
lista para ponerse en marcha de
inmediato, tan sólo falta que al-
guien de la señal de partida. Será
más pronto que tarde.
–¿Desde cuándo trabajan en es-
teproyecto?
–El germen es nuestra alianza con
Fertiberia que cerramos a finales
de 2020. Teníamos previsto lan-
zarlo para que estuviera operati-
vo en 2023, porque contábamos
con que las ayudas de los fondos
de recuperación llegaran antes.
El núcleo del clúster está muy
avanzado; tenemos definido el
electrolizador, los terrenos y los
equipos que deben instalar. Está
muy maduro. Dentro de las líneas
de subvención que ha lanzado el
Gobierno, hay una que es espe-
cialmente interesante y que es el
clúster de hidrógeno que preten-
de sustituir en la medida de lo po-
sible cuantos más consumos de
hidrógeno gris se pueda. Huelva
es un sitio fantástico porque hay
dos de los grandes consumidores
juntos, Cepsa y Fertiberia. Lo que
pide también es que se extienda a
otros sectores como son los de la
movilidad, investigación y forma-
ción. Huelva lo tiene todo, la me-
jor renovable de toda España,
consumidores, Fertiberia está
comprometida con la transforma-
ción a una economía verde y
Iberdrola tiene que estar aquí. No
puede haber un proyecto mejor
dibujado que el de Huelva.
–El proyecto con Fertiberia su-
ponía la puesta en servicio de
dos electrolizadores. Este pro-
yecto vamuchomás allá, esmás
ambicioso.
–Lo que queremos es que ese
acuerdo incluya a muchas más
empresas, porque hay un poten-

cial tremendo para que se aprove-
chen del ecosistema que plantea-
mos y, en el esquema que quieran,
monten su propio proyecto o par-
ticipen del mismo.
–¿Por ejemplo?
–Hay empresas como Bergé o Na-
vantia que quieren desarrollar sus
ideas de movilidad marina con hi-
drógeno que, si no son engloba-
dos en un proyecto potente y a
gran escala, sería muy complica-
do sacarlos adelante. Trabajamos
con ambos desde mediados del
año pasado para ver cómo se pue-
de aprovechar el desarrollo del hi-

drógeno en su sector. De estos ca-
sos salen muchos. Espero que, con
haber hecho público el proyecto,
salgan más. Andalucía es la única
comunidad autónoma de España
que tiene dos fabricantes de elec-
trolizadores. Todavía no han dado
ese salto a las decenas o centena-
res de megavatios, pero este pro-
yecto les brinda esa oportunidad.
–Las cifras del proyecto, 20.000
empleos y 2.000 millones de in-
versión, no tienen parangón en
estos lares.
–Las cifras son muy consistentes.
Los números son públicos desde
hace tiempo.
–Ya, pero se trata de lamayor in-
versión jamáshecha en esta pro-
vincia.
–Es la gran oportunidad de desa-
rrollar el hidrógeno verde de Es-
paña.
–¿De todaEspaña?
–Con diferencia.
–Le voy a exponer algunas de las

expresiones que se han escu-
chado desde que se conoció el
proyecto. La primera: “Huelva se
va a convertir en el Golfo Pérsico
del hidrógenoverde”.
–Hay que ser realistas. El hidróge-
no verde está muy bien, pero tie-
ne su sitio. No pensemos que esto
va a ser el maná. Su sentido está
en llegar a aquellos sitios donde
la electricidad no llega. Para que
se pueda utilizar, hay que dar un
rodeo que, si puedes aprovechar
la electricidad, te lo evitas. Va a
ser más ineficiente que le electri-
cidad directa. No tiene sentido

donde puedas llegar con ella y es
más caro, porque haces una doble
transformación, de electricidad
renovable a hidrógeno y de éste a
electricidad.
–O en amoniaco, que puede ser
el siguiente paso mucho más in-
teresante.
–Claro, porque a nadie se le ocu-
rre llenar un barco de baterías pa-
ra hacer un traslado. A día de hoy,
tiene más sentido que se pueda
mover con amoniaco y no con
electricidad. Lo del Golfo Pérsico
no lo sé, pero que va a tener un pa-
pel fundamental en el desarrollo
del hidrógeno verde en España,
estoy seguro.
–Otra de las frases: “Huelva será
elmayor productor de hidrógeno
verde deEuropa”. ¿También exa-
geran?
–Tenemos el potencial en Huelva
se ser uno de los polos con mayor
producción de Europa. Tenemos
renovables, empresas dispuestas

FOTOS: RAFA DEL BARRIO

Millán García-Tola, en los aledaños del Ayuntamiento de Huelva, el pasado miércoles.

MILLÁNGARCÍA-TOLA. RESPONSABLE DE HIDRÓGENO VERDE DE IBERDROLA

“No hay proyecto de hidrógeno verde
mejor diseñado que el de Huelva”

El proyecto estámuy
maduro; los contactos
comenzaronen2020y
las cifraspresentadas
sonmuyconsistentes”

Andalucía es la
única comunidad con
dos fabricantes de
electrolizadores, podrían
incluirse en el acuerdo”
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a invertir y esperamos tener ayu-
das de fondos europeos. No es una
carrera para ver quién es el más
grande, pero que podemos jugar
en Primera División, estoy seguro.
–Por ir a lo concreto, ¿tendre-
mos plantas nuevas o se recon-
vertirán lasqueahoraexisten?
–La planta de hidrógeno en los te-
rrenos de Fertiberia es una com-
pletamente nueva.
–¿Habráotras?
–Hay usos que son más fáciles por-
que están más cerca. En el polo de
Huelva hay dos usuarios claros ac-
tuales, pero hay otras empresas
que a medio plazo pueden utilizar
el hidrógeno verde en sustitución
de los combustibles fósiles. Todas
aquellas industrias siderúrgicas o
cementeras que a día de hoy no
tienen más remedio que quemar
gas natural, si conseguimos entre
todos desarrollar la economía del
hidrógeno verde y bajar los pre-
cios, o los precios de las emisiones
siguen subiendo, llegará un mo-
mento en el que darán ese paso.
Esto va a tener dos caminos, el que
contamina paga y es que estamos
dispuestos a pagar un poco más
por algo que tiene una trazabili-
dad no contaminante. Por ejem-
plo, un coche fabricado con acero
verde es menos de cien euros más
caro que otro hecho con materia-
les convencionales. Hay mucha
gente que sí los pagaría. El impac-
to de ese hidrógeno verde confor-
me avanza el proceso de elabora-
ción de lo que compras se diluye.
–Sin dar nombres, ¿en las con-
versaciones que han tenido con
empresas de Huelva, están dis-
puestasadar esesalto?
–La que no lo está, lo estará.
–¿Dequévaadepender?
–Es un problema de tiempos y de
prioridades. Hay empresas que a
lo mejor su sede de Huelva no es la
que más prisa les corre. El segun-
do aspecto es que el hecho de
cambiar a hidrógeno verde, para
algunas es fácil, pero para otras
supone una revolución tremenda
e implica hacer enormes inversio-
nes. Eso se ve mucho en las ace-
rías, en el sector siderúrgico que
les va a llevar más tiempo, pero
llegarán.
–Ademásal poner enmarchaes-
te proyecto, se reducirá la de-
pendenciadel exterior.
–Hay mucha gente que decía que
lo del hidrógeno les pillaba muy
lejos. Cuando les ha venido los
problemas con el gas, se lo han
pensado. El hidrógeno verde tiene
que tener un precio estable. Cuan-
do haces una inversión en una
planta de producción de hidróge-
no, esa inversión está respaldada
por un activo renovable que tiene
la misma vida útil que la propia
planta. Esto, con matices no deja
de ser un producto que quieres de-
sacoplarlo de los vaivenes del
mercado en su plan de negocios.
–¿El hidrógeno verde supondría
dar un pasomás hacia la autosu-
ficienciaenergéticaqueahorano
tenemos?
–El grado de autosuficiencia ener-
gética que tengamos, nos lo van a
dar las renovables. Cada megava-
tio que instales de renovables en
España, es un megavatio que no
tienes que comprar en el exterior.

–Estos proyectos de hidrógeno
verde van asociados a plantas
fotovoltaicas. En Huelva, en los
últimos meses, no hay pueblo
que se precie que no tenga su
propioproyecto.
–Por suerte está de moda tanto las
renovables como el autoconsumo;
en este capítulo se han montado
más instalaciones que ningún año.
Es bueno porque reducen emisio-
nes que es lo que buscamos.
–EnHuelva tienen proyectos con
lashíbridasmuyprometedores.
–Una de las grandes fortalezas de
este proyecto es la promoción re-
novable que tenemos. Tenemos
una gran infraestructura con una
enorme capacidad y es lo que dife-
rencia este proyecto con otros.

–¿Han hablado con otros secto-
res, por ejemplo, el agrícola?
–Todavía no, pero ahí nos encon-
tramos con un problema y es que
el hidrógeno tiene sentido si hay
alguien que lo consume. Me en-
cantaría que hubiera un fabrican-
te de maquinaria agrícola que lo
utilizara.
–En Huelva hay cierta contesta-
ción con el tema de las indus-
trias. Me da la impresión de que
este proyecto, desde el punto de
vista del rechazo social, es in-
contestable.
–Espero que no tenga un pero y
que los que haya es que los meta-
mos dentro del proyecto y que
busquemos las soluciones para
que todo el mundo se beneficie de

esto. El secreto del clúster, que es-
tá hecho con mucho sentido, es
que los beneficios alcanzan a mu-
cha gente, no sólo en las empresas
que participan en él.
–¿Este proyecto podría ayudar a
queestaprovinciaconsiga las in-
fraestructuras que reclama?
¿Tendráefecto tractor?
–El ferrocarril que va de Huelva a
Extremadura está sin electrificar.
El Puerto de Huelva puede con-
vertirse en el primero industrial
de España. Por eso está CAF en
nuestro proyecto. Ojalá que lle-
gue el AVE o se ponga una línea
ferroviaria con hidrógeno hasta
Madrid.
–Uno de los aspectos que dife-
rencia este proyecto y que le

otorga un potencial todavía ma-
yor es la inclusión de laUniversi-
daddeHuelva.
–Es un lujo. No hay que buscar
una universidad a cientos de kiló-
metros. Para nosotros es un privi-
legio, porque lleva veinte años
trabajando e investigando con
proyectos de hidrógeno.
–Me gustaría insistir en el tema
del empleo, especialmente en
una provincia tan castigada por
el paro.
–Hay dos proyectos reales cons-
truidos. El de Puertollano (Ciu-
dad Real) se va a quedar en una
décima parte de la primera fase de
Huelva, que tiene dos. Allí, se ha
dado trabajo entre directos, indi-
rectos e inducidos a más de 2.000
personas para una planta de 20
megavatios y un fotovoltaico aso-
ciado de 100 megavatios. En
Huelva estamos hablando de
1.000 megavatios de renovables y
en las dos fases, 600 de hidróge-
no. Desarrollamos una actividad
en que cada empresa que partici-
pa en el proyecto, coge una refe-
rencia y no hay tantas. Esperamos
que cada una de ellas, se posicio-
nen dentro de su sector. La empre-
sa que hoy se va a convertir en re-
ferencia y el momento de entrar es
ahora, dentro de diez años será
uno más.
–¿Cuándo tendremos la oportu-
nidad de cortar la cinta de este
proyecto?
–Este proyecto necesita subven-
ciones. Para que sea una realidad
debe tener unos números que lo
hagan sostenible. Para eso están
los fondos europeos. En el mo-
mento en el que los tengamos, al
día siguiente lo lanzamos.
–¿Cuándo lo sabremos?
–Somos candidatos a recibir el se-
llo Ipcei (proyectos importantes
de interés común europeo). Pen-
sábamos recibirlo antes de fin de
año. Cada día que no tenemos cla-
ro a qué línea de ayudas vamos a
optar, seguimos sin darle el pisto-
letazo de salida.
–Parece complicado que con las
entidades que están en él digan
queno.
–La primera fase de Palos está
pensada para 11.000 toneladas de
hidrógeno al año. Un euro de dife-
rencia, son 11 millones de euros.
Son proyectos dinamizadores y lo
que tratamos es de no perder.
–Sin poner nombres tampoco,
¿cuál ha sido la respuesta de las
instituciones con las que han ha-
blado?
–Encantados. Todos. Un apoyo to-
tal y con ganas de implicarse.
–Aquí los proyectos se eterni-
zan y cuesta mucho sacarlos
adelante.
–Es una oportunidad que no po-
demos dejar pasar. Me gustaría no
depender de nadie para ponerlo
en marcha. Eso pasó con las reno-
vables hace no mucho. Aspiramos
a que el hidrógeno tenga el mismo
comportamiento que los renova-
bles y después se generalice. Hay
que dar el paso y este es el mo-
mento para darlo.
–La pandemia ha acelerado todo
esto.
–Si no se hubieran aplicado los
fondos de recuperación, no esta-
ríamos aquí.

EnPuertollano
se ha dado trabajo
a 2.000 personas y es
la décima parte de lo
que hay previsto aquí”

En el momento que
tengamos los fondos
europeos se puede
poner enmarcha al día
siguiente de lograrlos”

Contar con la
Universidad de Huelva
es un privilegio; llevan
20 años investigando
el hidrógeno”
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LA ENTREVISTA

—¿Hay que sacar a la Academia de Me-
dicina del letargo? 
—No está en letargo. Hay que sacarla a 

la calle y acercarla más a los ciudada-

nos. Tenemos que colaborar más con la 

sociedad. 

—¿Cómo? 
—Los jueves siempre tenemos una re-

unión en la Academia y organizamos 

mesas redondas a la que asistimos los 

académicos y en la que aprendemos mu-

cho. Por ejemplo, si hacemos conferen-

cias sobre patología del alveolo pulmo-

nar o sobre la fisiopatología renal, son 

temas que interesan poco al ciudadano 

medio, con lo que las asistencias se con-

centran principalmente en académicos 

y amigos del conferenciante. Vamos a 

seguir haciendo y potenciando este tipo 

de sesiones, pero vamos a esforzarnos 

para que sean más abiertas e interesan-

tes para el público en general. 

—Usted organizó hace algún tiempo 
una mesa redonda sobre medicina y 
tauromaquia. ¿Es ése el modelo? 
—Es un ejemplo. Lo hicimos en la Fun-

dación Cajasol y asistieron Curro Ro-

mero, Espartaco, Peralta y los médicos 

de las plazas. Creo que la primera pre-
gunta que le hice a Curro Romero, al 

igual que una historia clínica ante un 

paciente, fue «por qué te pones delan-

te de un toro». 

—¿Y qué respondió él? 
—Hizo una media verónica intelectual 

y dijo «por las fatiguitas que pasaba». 

Todo el mundo aplaudió y la charla tuvo 

mucha repercusión en la ciudad. Sigue 

siendo medicina, pero con mucha ma-

yor proyección a la sociedad.  

—¿Cuál es la edad media de los acadé-
micos de Medicina de Sevilla? 
—Ronda los ochenta años. 

—¿No habría que rejuvenecer un poco 
la institución? 
—Esa palabra no me gusta porque pue-

de malinterpretarse como que las per-

sonas mayores no tienen nada que apor-

tar y eso es falso. Yo mismo tengo 77 

años. Pero sí creo que convendría incor-

porar a la Academia a profesionales en 

activo que podrían aportar muchas co-

sas a la institución. Conjugar experien-

cia y juventud. 

—Hay muchos académicos e hijos de 
académicos en la historia de esta ins-
titución. ¿Los hijos de...tienen más fá-
cil ser académicos que los que no? 
—Sí, tenemos esa endogamia, aunque 

esto no ocurre no sólo en Medicina sino 

en muchas profesiones. Tenemos sagas 

de académicos que son, en muchos ca-

sos, unas estrellas en lo suyo. Yo no soy 

hijo de médico, pero normalmente si tu 

padre es médico tienes muchas proba-

bilidades de ser médico. Con las acade-

mias pasa igual. En mi opinión, esto tie-

ne una parte negativa  pero también tie-

ne una parte buena: que ese hijo sabe 

que un médico tiene que saber sacrifi-

carse, tener empatía y ser médico tam-

bién a las doce de la noche. 

—¿Se puede controlar esa endogamia? 
—Lo que pretende la junta de gobierno 

que presido, es que, si hay una plaza va-
cante, por ejemplo, de Neurología, vea-

mos primero quiénes son las figuras que 

hay en nuestro entorno y preguntarles 

si quieren venir, es decir, que la propues-

ta parta de dentro y no de fuera. Pero si 

el buen candidato es hijo de otro acadé-

mico no será óbice. Ahora va a ingresar 

el doctor Francisco Trujillo, una refe-

rencia nacional sobre la que no hay dis-

cusión. También, a propuesta de varios 

compañeros, pensamos que un ciruja-

no de calidad y joven, como el doctor 

Salvador Morales, o un cardiólogo de la 

proyección nacional como el profesor 

Cruz Fernández, deben formar parte de 

la institución académica. Queremos que 

las plazas salgan, en definitiva, cuando 

haya un profesional con las caracterís-

ticas adecuadas para ocuparlas, y no 

por la obligatoriedad de que las plazas 

estén ocupadas. 

—¿No cree que se está perdiendo esa 
vocación que tenían antes casi todos 
los médicos? 
—He escrito un trabajo, que publicaré 

en breve, titulado «Vocación y profesión: 

concepto o nomenclatura». Lo ideal se-

ría que todos los médicos tuviesen un 

porcentaje importante de vocación. Yo 

siempre he dicho que cuando uno es jo-

ven tiene que ser un poco quijote pero 

que cuando llega a cierta edad y no tie-

ne algo de Sancho Panza es que se ha 

equivocado en la vida. En la época de 

los brujos de la tribu no había apenas 

nada para curar, pero se mantenía una 
fe absoluta en lo que hacían los brujos 

con unas pocas hierbas o cuatro lagar-

tijas. El médico ha ido perdiendo la fe 

en su trabajo conforme ha avanzado la 

tecnología y disminuido la vocación. 

—¿Que Medicina tenga una nota de 
corte tan alta en Selectividad puede 
apartar a gente con mucha vocación 
sanitaria pero no tan brillante en los 
estudios, o con tan buenas notas? 
—Yo llamo a los médicos con vocación 

«la generación brújula». Yo fui uno de 

ellos porque quería ser médico desde 

pequeño. Ahora se da más «la genera-

ción radar», que depende de la nota que 

llegue. Eres lo que la sociedad te permi-

te ser. Conozco casos de personas bri-

llantes que me han dicho que iban a in-

tentarlo en la cirugía cardiovascular, 

pero si no les salía bien montaban una 

ferretería o cualquier otro negocio. Esa 

es la generación radar, la que se mueve 

de un lado a otro. 

—¿Echa de menos la época en la que 
todos los médicos escuchaban el lati-
do del corazón con un fonendoscopio? 
—Creo que eso no se debería perder, igual 

que palpábamos el hígado en un silen-

cio absoluto, o mirabas los ojos a un pa-

ciente a ver si había anemia o no en la 

época en la que apenas había laborato-

rios. Tener un médico que se sepa todas 

las técnicas y esté al tanto de la última 

tecnología, pero a las tres de la tarde no 

quiera saber nada más de sus pacien-

tes hasta el día siguiente no ha sido una 

gran ganancia. O llega alguien y le es-

peta a un paciente que tiene un cáncer 

sin ninguna empatía. Es legal, es since-

ro, pero hay que cuidar la psique de los 

pacientes. 

—¿Los laboratorios y la tecnología han 
ido deshumanizando al médico y des-
pegándolo del enfermo? 
—Sí, en cuanto empiezan a aparecer ya 

no hay que palpar la barriga, sino que 

Carlos Infantes Alcón 
Cirujano cardiovascular

Técnica y vocación 

«Tener un médico al 
tanto de la última 

tecnología, pero que a las 
tres de la tarde no quiera 

saber nada más de sus 
pacientes, no ha sido una 

gran ganancia» 

Atención Primaria desbordada 

«No se puede ser un buen 
médico con siete minutos 
para cada paciente. Pero 
no hay más profesionales 

a los que contratar»

√

∑ El cardiólogo sevillano, elegido nuevo 
presidente de la Academia de Medicina 
de Sevilla, advierte contra la 
deshumanización de su profesión 

«Se está perdiendo la 
vocación y dejando de mirar 
a los ojos de los pacientes» 
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POR JESÚS 

ÁLVAREZ

Carlos Infantes Alcón se formó 
como cirujano cardiovascular en 
la Universidad de Stanford y fue 
durante 32 años jefe de Servicio 
de Cirugía Cardiovascular del 
Virgen Macarena. Miembro de la 
Sociedad Española de Cirugía 
Cardiovascular y presidente de la 
Academia de Medicina de Sevilla, 
es crítico con el comportamiento 
de las farmacéuticas y las revistas 
científicas: «No voy a decir 
mafioso, pero sí que actúan como 
un «lobby», de tal manera que, si 
una farmacéutica quiere un 
trabajo de investigación en una 
universidad de prestigio, tiene 
lógicamente, que correr con los 
gastos de esa investigación, 
generalmente muy costosa, y 
pone todo tu interés en que los 
resultados sean muy buenos 
—dice—. Los comités editoriales 
de las grandes revistas están 

compuestos mayoritariamente 
por miembros de universidades 
donde estos trabajos se realizan y 
que son las que influyen en las 
decisiones de salud pública sobre 
medicamentos». A Infantes le 
llama la atención «que todas las 
vacunas Covid se publicitaron con 
unos porcentajes de éxito de más 
del 90%, porcentaje que se ha ido 
rebajando conforme a los aconte-
cimientos». Y añade: «Muchos 
inmunólogos advierten que lo que 
estamos haciendo con tanta 
vacuna es favorecer la capacidad 
inmunológica del organismo, 
pero a costa de debilitar nuestra 
capacidad de generar anticuer-
pos. El sistema inmunitario se 
debilita y puede terminar no 
reaccionando adecuadamente 
ante cualquier otra enfermedad. 
Recuerdo lo que ocurrió con la 
talidomida en los años sesenta».

Las vacunas Covid y las farmacéuticas

ROCÍO RUZ

pides una ecografía; ya no hay que es-
cuchar el corazón sino hacer una eco-
cardiografía. La separación es cada vez 
mayor. El médico se está viendo forza-
do en función del tiempo disponible a 
ordenar mil pruebas que hace un técni-
co que no habla ni conoce al paciente. 
Y el médico lee delante del paciente to-
dos los informes que le han escrito otros 
profesionales, unos con mucha expe-
riencia y otros con poca. Y al final saca 
una conclusión no individualizada con 
ese paciente al que apenas has mirado 
a los ojos. 
—Con la telemedicina que la pande-
mia ha acelerado va a ser aún más di-
fícil... 
—Atender a un paciente por teléfono no 
es lo ideal, sino un mal menor en casos 
muy concretos. La tecnología irá ayu-
dando, porque en esa consulta telefóni-
ca, recibiremos datos del paciente: tem-
peratura, electrocardiograma, analíti-
cas básicas…obtenidas por teléfono, 
relojes inteligentes y mini laboratorios 
individualizados. 

—¿Se puede ser un fenómeno en la téc-
nica y un mal médico en la práctica? 
—Sí, porque la empatía es fundamen-
tal. Al paciente que llega con un proble-
ma con solución, hay que decirle que se 
lo vamos a solucionar y si la solución 
tiene el 98%de posibilidades de salir 
bien, no debemos decirle que hay un 2 
por ciento de posibilidades de que mue-
ra. No se puede faltar a la verdad, pero 
hay que transmitir la luz a la salida del 
túnel. Hay muchas formas de decir las 
cosas y hay que transmitir esperanza. 
—¿Cómo se puede ser un buen médi-
co si sólo tienes 7 minutos para ver a 
un paciente y has de ver a 60 en ocho 
horas? 
—No se puede ser un buen médico sólo 
con 7 minutos para cada paciente. No 
ver la cara de los enfermos es la antíte-
sis de la profesión médica. Yo en mi clí-
nica cito a mis pacientes de hora en hora 
y, si sobra tiempo, me dedico a otra cosa.  
—¿Y mira el ordenador? 
—No, apunto las cosas en un papel. Miro 
al paciente, no a la máquina, que no es 
mi paciente. Después dicto la historia 
y se digitaliza. 
—La atención primaria está desbor-
dada en toda España. 
—Sí, porque no hay profesionales sufi-
cientes para atender a todo el mundo, 
pero es que tampoco se pueden contra-
tar más porque no los hay. Los médicos 
de familia y los pediatras se van fuera 
de España porque ganan el doble o el 
triple que aquí. Y también hay un poco 
de abuso de algunos pacientes, esos que 
dicen que «hoy estoy de médicos». Todo 
esto hay que reestructurarlo. 
—Hasta hace poco nuestros políticos 
decían que teníamos la mejor sanidad 
pública del mundo. 
—Nos han hecho pensar eso, pero no es 
verdad. Quizá tengamos la mejor en re-
lación precio/calidad, puesto que es gra-
tuita y universal. Se tardará mucho, pero 
es cierto que te atenderán, tengas dine-
ro o no. En Estados Unidos, si no tienes 
un seguro privado, estás perdido. 
—Usted fue a la Universidad de Stan-
ford a formarse como cirujano cardio-
vascular cuando acabó la carrera en 
Sevilla... 
—No sabía nada de inglés y empecé a 
hablar el idioma en pocas semanas por-
que si no no comía. Me fui con 26 años.  
—El doctor Ramiro Rivera, pionero en 
injertos coronarios, fue su maestro.  
—Es mi maestro, porque afortunada-
mente vive con 90 lúcidos años. Sí, él 
me ayudó mucho y luego, cuando esta-
ba formado, me avisó de una plaza libre 
en el Hospital Virgen Macarena. Ahora 
no hay maestros y se les ha perdido el 
respeto. El sistema MIR es muy inte-
resante, pero a cada residente le tira 
su tierra y cuando vas fuera de tu ciu-
dad solo quieres acabar tu formación 
y volver a tu tierra, de modo que te da 
igual el jefe de servicio de allí. Me dijo 
uno de mis amigos que cuando te jubi-
las, eres una gloria en tu hospital; al año 
siguiente serás ya una vieja gloria; y al 
año siguiente una vieja, sin más.
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ESTHER ARMORA 

BARCELONA 

E
l primer cuerpo a cuerpo con 
el SARS-CoV-2 se libró en las 
Unidades de Cuidados Inten-
sivos (UCI). La versión primi-

genia del coronavirus, la más novicia 
y letal, estalló como un polvorín en es-
tas unidades, que afrontaron el maza-
zo como pudieron, con un déficit his-
tórico de recursos que comprometió 
duramente su respuesta asistencial. 

Como en un cuadro de metástasis o 
expansión de un cáncer, la presión asis-
tencial, que serían las células malig-
nas de la pandemia, abandonó el tu-
mor primario (las UCI), para expandir-
se por todo el sistema (en este caso 
sanitario) y se instaló en los centros de 
salud o ambulatorios, que han sido el 
gran campo de batalla durante las su-
cesivas olas que nos han azotado en 
estos años de emergencia sanitaria. 

Extasiados y sin recursos 
Sin apenas aliento, los médicos de fa-
milia han resistido atrincherados en 
estos espacios de contención adaptán-
dose a las nuevas eventualidades de 
un virus que muta a su antojo y al que 
se han enfrentado exhausos y sin re-
cursos suficientes. Después de años de 
resistir al límite de sus posibilidades, 
la variante Ómicron ha cargado sin 
compasión sobre el castigado hombro 
de la Atención Primaria todo el peso 
de la sexta ola de contagios.  

Ha sido un golpe certero para una 
especialidad que lleva décadas infra-
financiada y para sus profesionales, 
que empiezan a optar por ejercer otras 
tareas para «trabajar en condiciones 
más dignas y preservar su salud men-
tal». Según datos del Instituto Catalán 
de la Salud (ICS) facilitados a ABC por 
el sindicato Médicos de Cataluña (MC), 
cuatro de cada diez facultativos que 
acabaron la especialidad entre los años 
2017-2021 eligieron desarrollar su pro-
fesión en otros espacios que no son los 
centros de salud o ambulatorios. El 
principal motivo, según apuntan des-
de el sindicato, son las condiciones la-

borales en estos espacios. Los datos 
que maneja la central son contunden-
tes. En el citado período, que incluye 
los dos años de pandemia, un total de 
924 Médicos Internos Residentes (MIR) 
acabaron la especialidad de Medicina 
Familiar y Comunitaria en Cataluña. 
De éstos, 551 (59 por ciento) se queda-
ron a trabajar en los centros de salud 
del sistema público catalán (ICS) y un 
total de 373 (41 por ciento) decidieron 
ejercer su especialidad fuera de estos 
centros, haciendo guardias y otros ser-
vicios hospitalarios. Otros optaron por 
ejercer en la sanidad privada o bien 
marcharon a otros países en busca de 
mejores condiciones laborales y sala-
riales.  

Desde el sindicato médico mayori-
tario en Cataluña, expresan su «preo-
cupación» por la cifra. «Un 40 por cien-
to es mucho. Aunque dentro de ese por-
centaje también hay facultativos que 
van a los hospitales, a la privada o de-
ciden no ejercer en este país, el grueso 
son profesionales que se han formado 
para ir a un centro de salud a ejercer 

pero las precarias condiciones labora-
les les han hecho replantear su opción», 
explican. Desde la consejería de Salud 
ofrecen, sin embargo, datos diferentes. 
En una respuesta facilitada a este dia-
rio, la Generalitat asegura que el grue-
so de los residentes que acaban su for-
mación recala en la Primaria. Desta-
ca, entre otras, las cifras de 2021. «De 
los residentes que acabaron ejercien-
do en Cataluña ese año, un total de 233, 
la práctica totalidad (232) están traba-
jando en la Atención Primaria». A Mé-
dicos de Cataluña las cifras del depar-
tamento le sorprenden. «No cuadran 
con la realidad que vemos ni con los 
datos del Instituto Catalán de la Sa-
lud», aseguran. 

Lo prueban y abandonan 
Según el sindicato, al elevado porcen-
taje de facultativos que descarta los 
ambulatorios se añade el de los que re-
calan en un primer momento en estos 
centros y debido a la dureza de las con-
diciones laborales abandona. Es el caso 
de Augusto Natali, un médico de fami-
lia de 35 años, que acabó sus años de 
formación en el CAP de La Mina de Bar-
celona, emplazado en uno de los ba-
rrios de mayor problemática y conflic-
tividad social de la capital catalana. 

Sus inicios, según dice, «fueron du-
ros». «Allí entendí que la asistencia pri-
maria era la descarga del sistema sa-
nitario, un ritmo de trabajo que acaba 
quemando a cualquiera», dice. Eran fi-
nales de 2015 y la pandemia ni se in-
tuía, aunque la Atención Primaria ya 
adolecía de un mal endémico: su infra-
financiación. Esa falta de recursos ha-
cía, según denuncia el médico en de-
claraciones a ABC, que en su frenética 
jornada laboral tuviera que asumir ta-
reas de lo más dispares. «Igual autori-
zaba pañales, que firmaba bajas o in-
dicaba analíticas; todo sumado a la 
agenda de visitas, cada vez más apre-
tada. Las tareas médicas eran solo un 
20 por ciento de mi tiempo y eso era 
muy frustrante», señala. 

Durante un solo día, Natali atendía 
de forma presencial, según explica, a 
unos 25 pacientes, a los que dedicaba 
siete minutos de media, y casi 20 lla-
madas telefónicas. «Llegaba a casa frus-
trado. Con la sensación de haber he-
cho mal mi trabajo y sin tiempo para 
leer y formarme. Solo pensaba en es-
capar de esta situación», dice el facul-
tativo. Fue en ese momento cuando 
realizó su primer plante y decidió de-
jar la consulta y pasar a las unidades 
de urgencias de los centros de salud. 
Ejerció como médico adjunto en estas 
unidades durante un tiempo pero le-

jos de reconciliarse con la especialidad 
eso acabó de reafirmarle en su idea de 
abandonarla. En 2019 forzó otro giro 
en su trayectoria. Quería salir fuera y 
tomar oxígeno. Por eso, empezó los trá-
mites para ejercer en un centro de pri-
maria de Irlanda. Lo consiguió pero la 
pandemia frustró sus planes.  

Las condiciones se agravaron con la 
emergencia sanitaria. Aún así, Natali 
resistió atrincherado en la Primaria 
casi un año. En diciembre de 2020 se 
puso en manos de una psicóloga y pi-
dió la baja. «Fui a pedir la baja lloran-
do», recuerda. Fue el punto de no re-
torno y decidió estudiar otra especia-
lidad que le permita trabajar «sin la 
angustia de ver que no ejerces bien». 
Empezó a formarse para trabajar en 
un laboratorio de análisis. Ahora se le-
vanta cada día a las 06.00 horas para 
coger un AVE dirección Gerona. A las 
08.00 horas empieza a trabajar en el 
laboratorio del hospital de la capital 
gerundense, donde analiza muestras 
biológicas, valida pruebas, etc... Llega 

Médicos que huyen de  
los centros de salud: «Fui 
a pedir la baja llorando»
∑ Las precarias condiciones laborales, 

agravadas por la pandemia, fuerzan a 
muchos facultativos a dejar la Primaria  

∑ Cuatro de cada diez médicos de familia 
descartan trabajar en ambulatorios  
y buscan otros destinos

Augusto Natali 
Médico de familia que abandonó 

«Estaba frustrado. Solo 
pensaba en escapar. Ahora 
gano menos, pero la salud 
mental no tiene precio» 

Àlex Mayer 
Vicepresidente MIR España 

«Los médicos se resisten a 
colgar la bata pero no dudan 
en dar el salto a otro trabajo 
dentro de su especialidad» 

Santiago Tranche 
Presidente SemFYC 

«Los médicos de familia  
son versátiles y pueden 
trabajar en otros ámbitos 
de la especialidad»D
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a su casa sobre las 19.00 horas, cuatro 
horas más tarde que cuando trabaja-
ba en Primaria, pero con la satisfac-
ción de haber hecho bien su trabajo. 
«Cobro menos pero la salud mental no 
tiene precio. Ya me compraré un piso 
más adelante», concluye.  

«Hay mucha movilidad» 
A Àlex Mayer, residente de Medicina 
Interna del Hospital Parc Taulí de Sa-
badell (Barcelona) y  vicepresidente de 
la Asociación MIR España, le preocu-
pa que médicos que tienen asegurado 
un puesto en su especialidad lo recha-
cen. «Es muy significativo. Ven las ma-
las condiciones de trabajo que hay  en 
los centros de salud y prefieren ejer-
cer en otro sitio para sentirse menos 
frustrados con su trabajo», advierte el 
facultativo. Reconoce que «hay hartaz-
go entre los profesionales». «Los mé-
dicos tienen vocación y se resisten a 
colgar la bata y dejar un trabajo que les 
gusta pero no dudan a la hora de dar 
el salto a otra alternativa que le brin-

da su especialidad», apunta.  Como 
otros médicos residentes, Mayer ha vis-
to cómo la pandemia desmontaba su 
residencia. «Nos ha hecho crecer muy 
rápido en detrimento de nuestra for-
mación», denuncia.  

Salvador Tranche, presidente de la 
Sociedad Española de Medicina Fami-
liar y Comunitaria (SemFYC), destaca 
«el riesgo de ‘quemarse’ entre los  que 
empiezan a ejercer la especialidad. Sub-
raya, sin embargo, la «versatilidad» de 
estos facultativos y recuerda que «mu-
chos siguen en las trincheras». «Pue-
den trabajar en otros ámbitos de la es-
pecialidad», aclara. La sexta ola de con-
tagios está tocando techo. El temporal 
epidémico arrecia pero se ojean nubes 
que auguran nuevos temporales. Los 
médicos de familia siguen con las ba-
tas arremangadas, preparados para el 
chaparrón pero con los huesos entu-
mecidos de tanta agua.

 Natali dejó su puesto en un centro de 

Salud de Barcelona por su salud 

mental  // ADRIÁN QUIROGA
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L
A sexta ola del Covid ha caído de modo to-
rrencial sobre la Atención Primaria, que ya
venía siendo el servicio más tensionado de la
sanidad pública desde hacía muchos años. A

la avalancha de consultas y comunicaciones provo-
cadas por el Covid se han sumado otros factores que
aumentan la sensación de colapso, como que haya
que guardar cola en los exteriores, porque no se pue-
de esperar dentro de los centros de salud, o que Sa-
lud Responde sea un servicio telefónico que no ha
funcionado bien. La duda es
si otra sanidad pública distin-
ta o gestionado por otros go-
biernos hubiera resistido me-
jor este último coletazo de la
pandemia, y la respuesta es
que no hay grandes diferen-
cias entre comunidades, ni si-
quiera entre los países más
avanzados, donde se han pro-
ducido de modo periódico
cuellos de botellas.

El PP llegó al Gobierno an-
daluz sin un concepto claro
sobre la sanidad pública, se
perdía en las discusiones ideo-
lógicas sobre la participación
privada, que es un terreno
abonado a la demagogia, pero
la pandemia le ha ofrecido
una licenciatura a las bravas y
cierta reconciliación con el
SAS. La mejora de las inver-
siones es incuestionable.
Juanma Moreno tiene razón
cuando sostiene, como lo hizo
en Cádiz el lunes pasado, que
todos los ratios han mejorado:

ha aumentado el gasto por habitante, el número de
personas contratadas y la cifra de inversión. El último
Gobierno de Susana Díaz no pudo solventar el déficit
de financiación que dejó la crisis que comenzó en
2008, y su error fue no admitir esta realidad, sino cul-
par al PP de alentar la protesta para desprestigiar a la
pública y que ganase la sanidad privada.

El SAS tiene ahora 125.000 empleados cuando en
2019 apenas alcanzaba los 95.000; los contratos labo-
rales duran seis meses a excepción de los que cubren

las bajas, y se han invertido en
obras nuevas y de mejora
1.090 millones de euros en es-
tos tres años. Claro, que la sa-
nidad pública no es una auto-
vía que se solucione y se acabe
sólo con euros, pero ayuda y,
en cualquier caso, no hay una
voluntad de arrinconarla ni
de dejarla como un pecio para
que otros lo aprovechen.

Juanma Moreno haría mal
si creyese que el malestar que
se ha generado en estos dos
últimos meses es un invento
de la oposición socialista y de
los sindicatos, hay razones pa-
ra estar preocupados y debe
contar con que buena parte de
la campaña electoral girará en
torno a ello. O no. Ómicron es
menos dañina que Delta, aun-
que es más efectiva para infec-
tar, y es posible que en cuatro
semanas hayamos alcanzado
un nuevo valle, será entonces
cuando tengamos que hacer
una revisión.

HAY MÁS DINERO, Y
HACE FALTA TIEMPO

5

El SAShamejorado su
financiación, tienemás personal e
inversión, pero la sanidad no es una
carretera que se acaba con euros

Crónicas levantiscas
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E
L Ejército español parti-
cipa estos días en unas
maniobras de la OTAN
en Letonia, cerca de la

frontera rusa, con fuego real. Se
trata de una actividad habitual en
el seno de la Alianza Atlántica y
no tendría por tanto que ser noti-
cia, pero lo es: la tensión entre
Rusia, EEUU y la OTAN no remite
a pesar de los esfuerzos diplomá-
ticos, y hay peligro de confronta-
ción bélica.

El Gobierno de Pedro Sánchez,
en estos momentos del preocupa-
ción internacional por el empeño
de Putin de anexionarse una par-
te de Ucrania, ha decidido respe-
tar su compro-
miso con la
OTAN, organi-
zación a la que
pertenece Es-
paña desde el
año 1982, y que
tiene como
prioridad ga-
rantizar la se-
guridad de to-
dos los países
miembros.
Ucrania no lo
es, el temor de
Putin es que lle-
gue a serlo
–una de las
condiciones
que exige para
evitar la escala-
da es que la
OTAN garanti-
ce que nunca
acogerá a Ucra-
nia como
miembro– pero
sí lo son los paí-
ses bálticos y
varios más que
en el pasado
han perteneci-
do al área de in-
fluencia de la
URSS, como
Polonia y República Checa, entre
otros. Suecia y Finlandia, que no
lo son, en los últimos días han he-
cho aproximación a la OTAN, un
intento de colocarse en un futuro
bajo su paraguas protector, que
podría ser indispensable por su
proximidad geográfica con Rusia.

Es significativo que una de las
personas con las que Pedro Sán-
chez ha tenido más interés en ha-
blar estos días es precisamente el
secretario general de la OTAN,
aunque el presidente español se
encuentra en una situación de
precariedad en este asunto que
hoy protagoniza la actualidad in-
ternacional porque el pacto de
Gobierno con Podemos impide
que Joe Biden –figura fundamen-
tal en este complicado puzzle–
quiera conversar con Sánchez. Si
lo hace –tendrá que encontrarse
con él en la cumbre de la OTAN
que se celebrará en España el mes

de junio– en ningún caso preten-
derá no compartir información
delicada con nadie que forme
parte del Gobierno español por
temor a que llegue a Putin.

El presidente ruso, es una de
las razones también por la que es
tan preocupante la situación, no
sólo cuenta con profesionales ex-
pertos en ciberseguridad, que es
el campo en el que se decidirá es-
ta contienda que puede ser béli-
ca pero sobre se desarrollará en
el campo político, energético y
estratégico, sino que cuenta con
una red de informadores de má-
ximo nivel en organismos con
gran capacidad de decisión. No

es ningún secreto que la compra
de voluntades ha sido siempre
una fórmula que Rusia, como an-
tes la URSS, ha utilizado amplia-
mente. A ella dedica un gran pre-
supuesto, y gracias a esa política
de compra de información y vo-
luntades ha conseguido incluso
cambiar y promover Gobiernos.
Lo sabe bien Hillary Clinton, lo
saben dirigentes latinoamerica-
nos que no han podido romper el
muro con el que Rusia protegía a
sus candidatos, y lo saben diri-
gentes africanos, donde Rusia
comparte área de influencia con
China, aunque en ese continente
es China la que mueve países en-
teros, mientras Putin lo hace en
Latinoamérica.

POLI BUENO Y POLI MALO

En la UE es vox populi que Rusia se
ha acercado, a veces con éxito, a
altos funcionarios y a periodistas.

Los servicios de inteligencia occi-
dentales intercambian importan-
te información en ese sentido,
conscientes del peligro que supo-
ne esa red que de la misma mane-
ra que difunde noticias interesa-
das también facilita a Rusia noti-
cias que fortalecen a Putin.

En España hace tiempo que el
CNI investiga las conexiones en-
tre Putin y los independentistas
catalanes, sobre todo los próxi-

mos a Puigdemont, y aunque se
han publicado algunos datos en
ese sentido, el CNI ni confirma ni
desmiente. Lo que conoce y tiene
contrastado lo traslada directa-
mente a la jefatura del Estado, el
Rey, y al Gobierno, al presidente
y a la ministra de Defensa. Pero
todo esto, el uso de la informa-
ción, tiene una relación muy es-
trecha con el conflicto que se vive
estos días en Ucrania y el temor a
una guerra.

Putin no la descarta, le gusta
amenazar con las consecuencias
de que la OTAN, EEUU y en me-
nor grado la UE no se avengan a
sus exigencias. Su ministro de
Asuntos Exteriores Lavrov, que
con Putin se ha repartido el papel
de poli malo y poli bueno, ha de-
clarado en cambio que Rusia no
contempla una guerra como con-
secuencia de la tensión en la fron-
tera de Ucrania.

España ha enviado la fragata
Blas de Lezo hacia el Mar Negro,
donde se encuentra Crimea con
su importante base de Sebastopol
y ciudades emblemáticas para Ru-
sia como Odesa y Yalta. Podemos
no ha dudado ni un minuto en
pronunciarse en contra –Yolanda
Díaz ha permanecido en silencio–
y los socios más de izquierdas del
Gobierno han exigido una apro-
bación previa del Parlamento. El

PP en cambio desde el primer mo-
mento apoyó al Gobierno, y Pablo
Casado incluso se lo ha traslado
personalmente a Pedro Sánchez,
al que por primera vez decidió lla-
mar después de meses sin diálogo
porque el presidente no demues-
tra el menor interés en comuni-
carse con el líder de la oposición.

No es necesaria la aprobación
parlamentaria para el envío de la
Blas de Lezo, aunque sí sería obli-
gada en caso de declaración de
guerra. España participa en va-
rias operaciones militares en el
extranjero, todas ellas con el vis-
to bueno del Parlamento, y esas
operaciones se renuevan y ac-
tualizan cada año. La fragata ya
formaba parte de una operación,
aprobada, lo único que se ha he-
cho ha sido adelantar unos días
su presencia en el Mediterráneo
y Mar Negro a raíz de la escalada
de la tensión.

UN PELIGROSO CAMPO

DE LA CIBERSEGURIDAD

El escenario que contempla el Go-
bierno español se centra en la ci-
berseguridad más que en una gue-
rra convencional. Entre otras razo-
nes porque una guerra convencio-
nal tendría que iniciarse en cues-
tión de días, ya que en pocas sema-
nas comienza el deshielo en la zo-
na donde están apostados los cien
mil soldados rusos y su material
bélico, y sería imposible movilizar-
se en un inmenso barrizal.

La ciberguerra puede ser tan
peligrosa como la convencional,
desde el punto de vista económi-
co y social, aunque no haya bom-

bardeos indiscriminados
y conquista de pueblos
disparando a discreción.
Todo el sistema militar
funciona hoy a través de
ordenadores, desde las
instrucciones hasta las
órdenes de los superio-
res, desde el cálculo de
las trayectorias para al-
canzar determinados ob-
jetivos hasta la distribu-
ción de los suministros.
Estos incluyen suminis-
tro alimentario, atención
sanitaria, electricidad,
reparto de personal… Un
ataque cibernético pue-
de cambiar órdenes si lo-
gra introducirse en un
sistema informático mili-
tar, desbaratar un Ejérci-
to perfectamente prepa-
rado y abastecido e inclu-
so echar abajo un país si
se bloquea por ejemplo el
suministro energético. El
de Alemania depende en
gran parte de Rusia y el
de Francia y algunos paí-
ses como Holanda y Bél-
gica también están con-
dicionado, aunque me-
nos que Alemania, por el
gas ruso. Una confronta-

ción con Rusia puede convertir a
Europa en un continente en abso-
luta precariedad.

El futuro depende en gran par-
te del abastecimiento energético
y en España tenemos un ejemplo:
dependemos del gas que nos su-
ministra Argelia. Eso significa
que si cambiamos nuestra actitud
respecto al Sahara y reconoce-
mos que forma parte de Marrue-
cos, como pretende Mohamed
VI, Argelia nos corta el grifo.

Hay que esperar. Hasta ahora
la guerra es verbal, de amenazas
y exigencias, guerra de despa-
chos y reuniones presenciales y
virtuales. Pero el tiempo corre
deprisa para Moscú, que quiere
llegar a algún tipo de acuerdo so-
bre Ucrania antes de que llegue el
deshielo que imposibilite la gue-
rra convencional en el Donbás,
las provincias del Este ucraniano
invadidas por Rusia.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Confrontación. El Ejército participa en unas maniobras de la OTAN en Letonia con fuego

real, una actividad habitual que es noticia por la tensión con Rusia respecto a Ucrania
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España y
la guerra

KIKO DELGADO / EFE
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